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ТРАМП РАЗВЕЛ 
ЕВРОПУ

Был такой анекдот времен формирования 
дикого капитализма в России про «новых рус-
ских»: «Купи у меня вагон тушенки. — Давай. 
Дам три миллиона. — По рукам. И оба разо-
шлись: один тушенку искать, другой — деньги». 
Он неплохо иллюстрирует договоренности 
США и Европы о поставках оружия Украине.

Вот, например, весьма озадачен оказал-
ся... Пентагон. В минобороны США не смогли 
разъяснить, что именно Трамп имел в виду, 
когда сказал, что Украина получит 17 ком-
плексов Patriot. «Рекомендуем обратиться за 
разъяснениями в Белый дом», — сказали в 
Пентагоне, отвечая на вопрос, шла ли речь о 
17 батареях или о 17 ракетах. То есть кто-то, по 
мнению Трампа, системы изыщет и поставит, а 
потом купит для себя новые у США. Возможно, 
это будет Германия — у нее вроде есть. Но, как 
заявил министр обороны Германии Пистори-
ус, разориться можно будет на две системы, 
решение по которым будет принято «в течение 
нескольких дней или недель». И даже поставка 
первой из систем Patriot, о передаче которых 
объявил Трамп, продлится, по его словам, 
несколько месяцев. Свои системы и ракеты 
к ним США отдавать не собираются — после 
помощи Израилю их запас составляет 25% от 
необходимого Пентагону минимума. Давать 
дальнобойные ракеты JASSM («воздух–земля») 
Трамп тоже отказался. Но чем-то — снарядами, 
орудиями, противотанковыми средствами и т.п. 
— США, конечно, готовы торговать. И вообще: 
«Мы собираемся производить первоклассное 
оружие и отправлять его в НАТО», — заявил 
президент США. Собираются.

Но есть нюанс. А покупать-то на что?
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ИЗНАНКА РЕИХА ФРИДРИХА МЕРЦА
Михаил РОСТОВСКИЙ

Эксперт МГИМО Артем 
Соколов: «Компенсировать 

потери немецкой 
промышленности после 
2022 года руководство 

ФРГ сможет только 
в случае стратегического 

поражения РФ»
 Агрессивный и враждебный сосед, 

который в своих отношениях с Россией 
руководствуется философией «дранг 
нах Остен» — «натиска на Восток». Страна 
НАТО, которая лучше всех других понимает 
Россию, русский характер, русский мен-
талитет и является своеобразным полити-
ческим «переводчиком» между Москвой и 
другими частями Запада. Это про разные 
исторические эпохи, но про одно и то же 
государство — Германию. Для нынешних 
поколений россиян политические кон-
такты Москвы и Берлина ассоциируются 
в первую очередь с «другом Гельмутом» 
и «другом Борисом», с открытым русо-
фильством канцлера Шредера и пусть не 
слишком дружественным, но сдержанным 
и прагматичным курсом канцлера Ангелы 
Меркель. Но времена меняются. Сегод-
няшняя Германия Фридриха Мерца по 
степени русофобии своего официального 
курса вполне может соперничать с Поль-
шей или тремя странами Балтии. 
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Советский космонавт Алексей Леонов 
и американец Том Стаффорд пожали друг 
другу руки, пролетая над Эльбой, спустя 30 
лет после того, как их отцы пожали руки на 
Эльбе. Одно из самых знаковых событий 
в истории космонавтики — стыковка со-
ветского корабля «Союз-19» и американ-
ского «Аполлон-18», ставшая символом 

сотрудничества между СССР и США в раз-
гар «холодной войны» — произошло ровно 
50 лет назад, 17 июля 1975 года. Обозрева-
тель «МК» пообщалась накануне юбилея с 
космонавтами и учеными, принимавшими 
участие в том проекте, и узнала:

  как между участниками полета был решен 
спор, кому быть «штырем»;

  как Алексей Леонов напоил на орбите аме-
риканских гостей «Пшеничной»;
  какую роль сыграл полет «Союза»–
«Аполлона» в жизни двух российских дет-
домовских ребят.
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РУКОПОЖАТИЕ НАД ЭЛЬБОИ
К 50-летию полета «Союза»–«Аполлона» 

в космической отрасли раскрыли неизвестные 
факты этого эксперимента

СЧАСТЬЕ — В ДЕНЬГАХ 
Россиян обрадовал бы ежемесячный доход 

в 257 тысяч рублей
Существует ли денежный эквива-

лент счастья? Для среднестатисти-
ческого россиянина старше 18 лет 
это сумма месячного дохода в 257 
тысяч рублей, выяснил в результате 
соцопроса популярный сервис по 
трудоустройству. Между тем само 

понятие «счастье» настолько много-
гранно и возвышенно, что сводить 
его к одному-единственному крите-
рию, причем сугубо экономическому, 
в корне неверно. 
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Абсолютное большин-
ство нарушений ПДД на 
дорогах России регистри-
руют камеры фото- и ви-
деофиксации. По данным 
Научного центра безопас-
ности дорожного движения 
МВД России, с 2017 года 
количество дел об адми-
нистративных правона-
рушениях в этой сфере 
увеличилось почти в два 
с половиной раза — со 111 
до 255 миллионов.

В докладе, подготовлен-
ном научным центром, ука-
зано, что в 2024 году число 
нарушений ПДД по сравне-
нию с позапрошлым годом 
выросло на 6,8. При этом 
236,8 млн нарушений было 
зарегистрировано камера-
ми, на долю сотрудников 
полиции пришлось только 
18,4 млн случаев.

Кстати количество нару-
шений ПДД, выявленных 
лично полицейскими, в по-
следние годы неуклонно 
снижается. В 2024 году по 
сравнению с 2023 годом 

оно уменьшилось на 4,1%. 
Практически все наруше-
ния (18 млн, или 99,3% от 
общего количества) были 
пресечены сотрудниками 
ГИБДД. Участковые пре-
секли около 70 тыс. на-
рушений, что составило 
0,4%. На третьем месте 
— сотрудники патрульно-
постовой службы, на их 
долю приходится 48,8 
тыс. правонарушений, 
это 0,27%. Остальными 
сотрудниками ОВД было 
пресечено 0,03% наруше-
ний ПДД.

Самое распространен-
ное нарушение, выявляе-
мое полицейскими, — это 
управление транспортным 
средством с неисправно-
стями, при которых запре-
щена его эксплуатация. В 
2024 году по фактам это-
го правонарушения непо-
средственно сотрудниками 
полиции было возбуждено 
около 3 млн дел, что со-
ставило 16,6% среди всех 
нарушений в сфере БДД. 

На втором месте — нару-
шение применения правил 
ремня безопасности (2,6 
млн дел, 14,2% от общего 
количества). За несоблю-
дение требований об обя-
зательном страховании 
владельцев ТС сотрудни-
ками полиции возбуждено 
1,8 млн (10,1%) дел.

На каждое из других 
нарушений ПДД, пресе-
ченных полицейскими, 
пришлось менее десятой 
части. Также на протяже-
нии нескольких лет уве-
личивается количество 
пресеченных нарушений 
правил перевозки людей, 
правил расположения ТС 
на проезжей части, вклю-
чая выезд в нарушение 
ПДД на полосу встречного 
движения.

При этом постепенно 
снижается удельный вес 
пресеченных нарушений, 
связанных с проездом на 
запрещающий сигнал све-
тофора и несоблюдением 
требований об ОСАГО.

ГЛАВНЫМИ ГАИШНИКАМИ ПРИЗНАНЫ 
ДОРОЖНЫЕ КАМЕРЫ

ПАЛЕЦ ПЕНСИОНЕРКИ 
ЗАСТАВИЛИ ПОВЕРНУТЬСЯ 

В НУЖНУЮ СТОРОНУ

Пожилая женщина, стра-
давшая от Hallux valgus 
III степени — вальгусной 
деформации большого 
пальца стопы, — была го-
спитализирована на днях в 
больницу им. Ерамишанце-
ва. Палец выглядел ужас-
но, а кроме того, факти-
чески не давал 73-летней 
пенсионерке возможности 
нормально ходить.

Как сообщили «МК» в Де-
партаменте здравоохра-
нения Москвы, «косточка» 
у женщины начала расти 
10 лет назад. Дама лечи-
лась разными средствами 

— пробовала сили-
коновые фиксаторы, 
мази, стельки. Но 
ничего не помогало: 
как правило, к вече-
ру она фактически 
теряла способность 
передвигаться. Ме-
сто выпирания кости 
сильно краснело, 
там появлялась мо-
золь.

Медики отмеча-
ют, что чаще всего с такой 
патологией сталкиваются 
женщины (более 80% слу-
чаев). Чаще всего это свя-
зано с неудобной обувью, 
высокими каблуками либо 
травмами. Однако сама 
операция по устранению 
проблемы длится всего 40 
минут. В дальнейшем в те-
чение 6 недель пенсионер-
ке придется носить специ-
альный «ботинок Барука» 
(назван по имени француз-
ского хирурга, который его 
разработал), чтобы нога 
пришла в норму.

СОЦФОНД БУДЕТ ОБЩАТЬСЯ 
С РОССИЯНАМИ ЧЕРЕЗ ПАРОЛИ

Установить порядок вы-
дачи паролей гражданам, 
обращающимся в Фонд 
социального и пенсион-
ного страхования Рос-
сии, планируется в бли-
жайшее время. Пароли, 
аналогичные банковским, 
облегчат получение ряда 
услуг, предоставляемых 
фондом.

Как стало известно 
«МК», пароли будут пре-
доставляться при личном 
обращении в СФР. Пароли 
могут быть предоставле-
ны в двух формах: это 
может быть вопрос–ответ 
(например, «бамбарбия»–
«кергуду» или «красный»–
«прекрасный») либо на-
бор букв и символов 
(verpissdich2025, к при-
меру).

Большинство пользо-
вателей Соцфонда могут 
получить необходимую 
информацию с помощью 

компьютера или смартфо-
на. Но многие пенсионеры 
в ней все же нуждаются. 
Назвав полученный в от-
делении СФР пароль опе-
ратору «горячей линии», 
они смогут получить ин-
формацию из базы, к кото-
рой имеют доступ только 
сотрудники фонда, по ана-
логии с тем, как система 
«пароль–отзыв» работа-
ет в банковской системе. 
Сообщив сотрудникам 
по телефону пароль, они 
смогут получить инфор-
мацию о своих счетах, о 
размере причитающихся 
им начислений и другие 
ценные сведения. Схема 
была апробирована во 
времена карантина из-за 
коронавируса. Сотрудни-
ки фонда считают, что и в 
будущем она станет поль-
зоваться популярностью у 
пожилых людей, которые 
не ладят с Интернетом. 

МОЛОДЫЕ РОДИТЕЛИ ПОЛЮБИЛИ 
ГЕРОЕВ НОВОГО ЗАВЕТА

Анна и Михаил стали са-
мыми популярными име-
нами младенцев в Москве 
с начала года. Столичные 
жители остаются верны 
традиции последних двух 
лет: они отдают все боль-
шее предпочтение древ-
нееврейским именам, 
связанным с героями Но-
вого Завета.

Как стало известно 
«МК», Анна низвергла с 
пьедестала некогда ме-
гапопулярную Софию в 
середине этого года. Но 
подбиралась она к званию 
лидера более четырех лет. 
Что касается мужских 
имен, то смена лидера 
произошла еще в 2023 

году. Александр уступил 
Михаилу. Если перейти 
на язык цифр, то с начала 
года Анной назвали 986 
девочек, а Михаилом — 
1301 мальчика.

Отметим, что Михаил 
переводится с древнеев-
рейского как «подобный 
богу». В христианской 
традиции это имя ас-
социируется с арханге-
лом Михаилом, который 
считается защитником 
и победителем зла. Имя 
Анна (или Ханна) означает 
«милость» и «благодать». 
На Русь это имя пришло 
вместе с христианством, 
поскольку так звали мать 
Святой Девы Марии.

ДАГЕСТАНСКИЕ КОЗЫ ПОБИЛИ 
РЕКОРД РОЖДАЕМОСТИ В МОСКВЕ

Дружные роды случи-
лись у дагестанских коз в 
столичном зоосаде. Все 
шесть самок произвели 
на свет маленьких козлят, 
причем три мамочки могут 
похвастаться двойнями.

Как стало известно 
«МК», девять маленьких 
козлят родились у самок 
дагестанского тура, при-
чем папа у малышей один. 

Э т о т а л ь фа-
самец сумел 
оплодотворить 
всех козочек в 
своем стаде.

В о о б щ е  у 
дагестанских 
т уров крайне 
редко рождает-
ся сразу по два 
детеныша. В 
основном самки 
приносят всего 
одного козленка. 
Поэтому можно 
отметить, что 

ситуация с демографией 
здесь аномально благопо-
лучная. Тот факт, что сразу 
три самки внутри одной 
группы имели много-
плодную беременность (а 
длится она у туров около 
150 дней), достоин книги 
рекордов парнокопытных, 
если бы такая существо-
вала.

ПЕНСИОНЕРОВ И ИХ ВНУКА УБИЛА 
ПОДДЕЛЬНАЯ МАСТИКА

Ядовитая мастика при-
вела к смерти целой се-
мьи в Рузском городском 
округе Подмосковья. В 
подвале дачного дома 
в деревне Полуэктово 
вечером 14 июля с при-
знаками отравления ядо-
витыми парами мастики 
были обнаружены трупы 
77-летнего москвича, 
его 74-летней жены и 15-
летнего внука. 

Как стало известно 
«МК», в минувшие выход-
ные владелец дома плани-
ровал покрыть мастикой 
бетонные стены погреба, 
чтобы они не пропускали 
воду. Пожилой человек 
приехал на дачу после ра-
боты в пятницу вечером 
— несмотря на почтенный 
возраст мужчина послед-
ние четыре года трудился 
завхозом в спортивном 
комплексе. Этот участок в 
Подмосковье он приобрел 
в 1994 году. Сначала там 
была бытовка, на основе 
которой он со временем 
построил скромный до-
мик. Подвал для хране-
ния солений под жилищем 
появился позже.

Как правило, в летнее 
время на участке жила его 
супруга-домохозяйка с 
внуком. Дочка пенсионе-
ров и ее муж изредка вы-
езжали за город. Пожилая 
женщина просила родных 

не беспокоить ее звонка-
ми по выходным, поэтому 
те обычно не связывались 
с дачниками вплоть до по-
недельника.

Тревогу забили коллеги 
хозяина дома, когда он в 
понедельник не вышел на 
работу. Они связались с 
дочкой, а та в течение трех 
часов безуспешно пыта-
лась дозвониться до кого-
то из родных. Трубки никто 
не брал. Женщина ближе 
к вечеру позвонила сосе-
ду и попросила, чтобы тот 
зашел в их дом. Мужчина 
перелез через забор, по-
дошел к открытому люку 
погреба и увидел внизу 
мертвых пенсионеров. 
Позже в глубине ямы наш-
ли погибшего внука — в его 
руках была кисточка. По 
всей видимости, хозяин 
дома и его внук сконча-
лись первыми. Пенсио-
нерка, встревожившись, 
что они не отвечают, по-
шла их проведать. Она 
спустилась по лестнице и 
также лишилась чувств.

Знакомые семьи не-
доумевают: что это была 
за мастика, пары которой 
привели к роковым по-
следствиям? Сам подвал 
был довольно небольшим. 
Хоть он принудительно не 
вентилировался, но крыш-
ка люка была открытой 
во время работ. Предпо-
ложительно, пенсионер 
приобрел некачественный 
гидроизоляционный ма-
териал.

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской обла-
сти Анна Тертичная, воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Причинение 
смерти по неосторож-
ности». Следователями 
и криминалистами изъ-
яты материалы, исполь-
зуемые для проведения 
ремонтных работ, до-
прошены родственники, 
назначено проведение 
судебно-медицинских 
экспертиз.

Мужчина, зарезавший 
двух человек в ночь на 
среду в квартире на Щел-
ковском шоссе, выдвинул 
оригинальную версию со-
бытий. Он утверждает, что 
таким образом мстил за 
жену, которая вела край-
не легкомысленный образ 
жизни.

Как стало известно 
«МК», 35-летний житель 
Подмосковья Андрей (имя 
изменено) был наркома-
ном со стажем. Несколько 
лет назад он попытался 
избавиться от пагубной 
привычки и в рехабе по-
знакомился с одной па-
циенткой, которая согла-
силась стать его женой. 
Правда, довольно быстро 
он разочаровался в спут-
нице жизни. Мужчина ре-
шил, что она относится к 
категории приживалок, 
которые используют су-
пругов как кошельки, 
чтобы купить наркотики, 

а сами при этом ведут рас-
путный образ жизни. При 
этом пара продолжала 
употреблять мефедрон. 
Не так давно Андрей по 
рекомендации жены по-
ехал к торговцу зельем, 
проживавшему в районе 
метро «Щелковская», за 
очередной партией. Во 
время визита Андрею по-
казалось, что наркодилер 
и его сожительница по 
сути сутенеры, которые 
поставляют не только нар-
котики, но и клиентов для 
сексуальных развлечений 
жены. Причем подруга 
продавца даже внешне 
была похожа на супругу 
Андрея. Тогда-то у оскор-
бленного мужчины и начал 
созревать план убийства. 
Неделю он штудировал 
переписку в телефоне су-
пруги, его предположения 
переросли в уверенность, 
и в ночь на среду парень 
снова отправился в гости 

к барыге якобы за мефе-
дроном, а на самом деле 
чтобы учинить расправу. 

В квартире кроме 45-
летнего хозяина и его 38-
летней сожительницы 
был еще один любитель 
«дури». Гость ворвался в 
дом, набросился на спав-
шую женщину и начал бить 
ее ножом. Ее кавалер по-
пытался оттащить злодея, 
но получил свою порцию 
смертельных ударов. 
Свидетель счел за благо 
убежать. Расправившись 
с наркоторговцами, Ан-
дрей вышел на улицу, где 
в машине его поджидал 
приятель, и рассказал 
свою версию: якобы хозя-
ин квартиры при нем убил 
подругу, а потом покончил 
с собой. Как сообщила ру-
ководитель пресс-службы 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, задержанный 
уже дал признательные 
показания.

УБИЙЦА НАРКОМАНОВ МСТИЛ ЗА РАСПУТНУЮ ЖЕНУtelegram:@mk_srochno

Ядовитая мастика при-

Вход в подвал, 
где нашли тела.
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Немецкие танки в Москве. «Леопард-2». 
На выставке трофейной техники.

АЛЕКСЕЮ РЫБНИКОВУ — 80!
Шесть ярких моментов из жизни 
композитора

ОПЕРАЦИЯ «ИДЕНТИФИКАЦИЯ»
Правительство всерьез намерено пересчитать 

всех домашних животных
В России уже в ближайшем бу-

дущем появится новая федеральная 
информационная система (ФГИС), 
функцией которой станет иденти-
фикация всех домашних животных 
с привязкой к владельцам. С новым 
реестром власти смогут сделать 
актуальными все прежние идеи, 
касающиеся обязательности «циф-
ровых меток» — вплоть до пресло-
вутого «клеймения пчел». За отказ 
от идентификации будут предусмо-
трены штрафы до 300 тысяч рублей. 
Что это — первая ласточка будущих 
ограничений по содержанию живот-
ных частными лицами? 

Читайте 3-ю стр.АГ
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СЧАСТЬЕ — В ДЕНЬГАХ 
c 1-й стр.

Помните, еще в ильфо-
петровском «Золотом теленке» 
Остап Бендер бесцеремонно 
уравнял эти две несовместимых 

категории, спросив у Балаганова: «Скажите, 
Шура, честно, сколько вам нужно денег для 
счастья?» — «Сто рублей», — ответил тот, с 
сожалением отрываясь от хлеба с колбасой. 
«Да нет, вы меня не поняли. Не на сегодняшний 
день, а вообще. Для счастья. Ясно? Чтобы 
вам было хорошо на свете». Балаганов долго 
думал, несмело улыбаясь, и наконец объявил 
сумму — 6500 рублей. «Ладно, — сказал 
Остап, — получите 50 тысяч».

Итоги опроса, проведенного одним из 
рекрутинговых агентств в 518 населенных 
пунктах России в июне-июле 2025 года, также 
абсолютно конкретны. С той лишь разницей, 
что современные респонденты не были об-
лагодетельствованы, как герой незабвенного 
романа. Кроме того, в «Золотом теленке» речь 
идет о разовом и окончательном даре, а не о 
растянутых во времени выплатах. Как оказа-
лось, женщины скромнее в своих запросах: 
им достаточно 235 тысяч рублей регулярного 
дохода, тогда как мужчинам требуется 280 
тысяч. Тем, кто зарабатывает меньше 50 тысяч 
рублей, для полного счастья нужно 200 тысяч, 
россиянам с зарплатой от 100 тысяч рублей 
— 300 тысяч. Сумма растет и с увеличени-
ем возраста: желательны 192 тысячи рублей 
для молодежи до 24 лет и 272 тысячи — для 
граждан старше 45-ти. 

 Но можно ли, грубо говоря, купить сча-
стье — самоценное, самодостаточное состоя-
ние жизни, высшее благо, измеряемое эмо-
циями (в самом примитивном понимании), но 
никак не материальными ресурсами? В конце 
концов, у каждого человека свои собственные 
критерии, по которым он оценивает, насколько 
счастлив. Для кого-то это успешная карьера и 
самореализация, для кого-то — дети, семья, 
для кого-то — любовь, для кого-то — победа 
над тяжелой болезнью. В общем, счастье явно 
не в деньгах и даже не в их количестве. 

«Счастье — категория отнюдь не эконо-
мическая. Это ощущение, что жизнь удалась, 
— рассуждает директор Центра исследований 
социальной экономики Алексей Зубец. — Со-
гласно последним официальным соцопросам, 
около 80% считают себя вполне счастливыми, 
при этом медианная зарплата в стране не пре-
вышает 60 тысяч рублей, а средняя страховая 
пенсия — 25 тысяч. Как это совместить друг с 
другом? Не надо путать два понятия — «сча-
стье» и «высокий уровень удовлетворенности 
жизнью», обеспечиваемый вполне опреде-
ленной суммой и выражающийся в объемах 
потребления, доступности товаров и услуг».

Лишь 2–3% россиян имеют ежемесячный 
доход от 250 тысяч рублей, соответственно, 
домохозяйства из трех человек получают ми-
нимум 750 тысяч, отмечает Зубец. Это позво-
ляет им приобретать квартиру без ипотеки, 
ездить каждый год за границу, отдыхать где 
хотят, не испытывая никаких финансовых за-
труднений. В эту узкую группу входят прежде 
всего высококвалифицированные айтишники, 
специалисты в сферах ТЭКа и нефтегаза, 
сотрудники банков. На порядок выше дохо-
ды у чиновников, руководителей компаний, 
структурных подразделений в федеральных 
органах власти. В данном случае речь идет 
не о профессии, а о статусе. 

«Представление о «счастливом» доходе у 
россиян напрямую связано с уровнем жизни, 
который они хотят себе позволить, работая 
много и усердно, — говорит руководитель 
Академии ИТ-менеджмента IPWK Алексей 
Карпунин. — Люди ориентируются на набор 
привычных благ — машину, жилье, качествен-
ный отдых, все это резко подорожало за по-
следние годы. При этом реальные зарплаты в 
стране не поспевают за ростом цен, и, чтобы 
сохранить хотя бы прежний уровень потребле-
ния, многие в голове фиксируют цифру вроде 
250 тысяч рублей в месяц как «желаемую» или 
«достойную». Это не завышенное ожидание, 
а скорее попытка компенсировать разрыв 
между трудозатратами и возможностями».

Можно ли считать такую сумму дости-
жимой? Как среднюю по стране — точно нет, 
особенно с учетом непростой текущей эконо-
мической ситуации, налогового давления на 
бизнес, спада в ключевых отраслях и общей 
нестабильности. Однако если говорить о лич-
ной стратегии, то да, отдельно взятый человек 
вполне может выстроить карьеру, чтобы за-
рабатывать такие деньги. Для этого важно 
ориентироваться на рынке труда, держать 
фокус на востребованных специальностях, 
быть готовым к смене отрасли или профессии, 
отмечает Карпунин. 

«Средний запрос в 257 тысяч рублей в ме-
сяц свидетельствует о разрыве между реальны-
ми доходами и представлениями о достаточном 
уровне жизни, — рассуждает топ-менеджер в 
области финансовых коммуникаций, экономист 
Андрей Лобода. — Официальная начисленная 
зарплата в 2025 году составляет около 97 ты-
сяч рублей, а запрос граждан почти в 2,5 раза 
выше. Это отражает и рост ожиданий на фоне 
инфляции, и обостренное ощущение разницы 
между базовыми потребностями и качествен-
ной жизнью — с возможностью сбережений, 
путешествий и сохранения стабильности». 

Ситуация сильно варьируется в зависи-
мости от региона, квалификации, отрасли и 
формы занятости. В частном бизнесе, IT, инве-
стициях, телекоммуникациях и промышленной 
автоматизации подобные доходы возможны, 
особенно для специалистов с опытом, навы-
ками управления и знанием языков. Кроме 
того, утверждает Андрей Лобода, в крупных 
городах (Москва, Санкт-Петербург, Екатерин-
бург) зарплаты выше — и там сумма в 200–300 
тысяч доступна для менеджеров, юристов, 
врачей частных клиник, топовых программи-
стов и специалистов по продажам.

Георгий СТЕПАНОВ.

В кабмине и Госдуме признали, 
что рождаемость одними 
нравственными ценностями 
не поднять
Дал бог зайку — даст и лояльного 
работодателя, который не будет 
скрежетать зубами от каждого 
больничного, дешевую ипотеку и 
поликлинику рядом с домом. Вот в 
такую многоэтажную формулу (и это 
еще по самым скромным подсчетам) 
укладывается проблема российской 
демографии. Принцип «раньше бабы 
в поле рожали, и ничего» больше не 
работает, и это понимают в Госдуме 
и кабмине. Поднимать рождаемость 
спикер ГД Володин призвал мини-
стров «действиями и поступками», 
даже если за это придется попла-
титься должностью.

«Без укрепления института семьи, без 
защиты традиционных ценностей не решить 
демографических проблем», — заявил Вячес-
лав Володин министрам, которые пришли в 
среду в Госдуму на правительственный час, 
посвященный демографии. Но поговорить о 
ценностях как-то не получилось. Всё уперлось 
в цифры, деньги и квадратные метры.

Начнем с цифр. 1,4 — таков коэффициент 
рождаемости в России. Это средняя темпе-
ратура по больнице. На селе традиционно 
выше — 1,6. В городах максимум 1,3. То есть 
семья с двумя детьми в мегаполисе редкость. 

Многодетная, судя по данным статистики, 
тоже не сказать чтобы на каждом хуторе 
проживала. 

— Урбанизация, люди переезжают в го-
рода, — объяснила ситуацию вице-премьер 
Татьяна Голикова. Володин на это призвал 
сделать всё, чтобы люди оставались на 
селе. Там, по словам спикера, свое хозяй-
ство, бабушки-дедушки под боком. Но клин 
в традиционную семью вбивает злополучная 
ипотека.

— У нас с вами ставка по ипотечным 
кредитам плоская. Она не учитывает доходы 
в регионах, — отметил председатель нижней 
палаты. — Независимо от того, где чело-
век живет, в Костроме, в Орле или Москве, 
ставка по ипотечным кредитам одинаковая, 
а заработная плата? А доход? А если брать 
доход тех, кто на селе? Вы сейчас скажете, 
на селе у нас ипотека дешевле, но там дру-
гая проблема, там нет рынка жилья, там эти 
задачи не могут решить. Поэтому вы идете 
самым легким путем. Это большие города, и 
у нас с вами, видите, порядка 40% семейной 
ипотеки где сконцентрировалась? Правильно, 
в Москве.

«Строить в крупных городах проще», 
— упрекнул пришедшего на правчас главу 
Минстроя Ирека Файзуллина спикер ГД. По 
словам министра, кстати, на каждого че-
ловека у нас приходится 29,4 «квадрата» 
жилья. В целом не так-то уж и мало, но дум-
цы вообще предложили чиновникам новую 
измерительную систему: не в метрах надо, 
а в рожденных детях и счастливых семьях. 
Так что не ровен час индекс рождаемости 

войдет в KPI не только губернаторов, но и 
федеральных министров. 

— Мы сейчас затаскиваем всех в города, 
не потому что в городах есть все прелести для 
жизни, а потому что их на селе нет. Если там 
будут, многие останутся. А если учесть еще, 
что из сел уезжают 4,2 миллиона мужчин на 
заработки, живут вне семьи… — нарисовал 
картину мрачной реальности Вячеслав Во-
лодин и добавил, что мужчину-сельчанина 
надо мотивировать оставаться дома, где 
он будет жить в окружении любящей жены, 
детей и… любимой тещи. 

Думцев, казалось, совершенно не ра-
довали цифры ни от главы Минтруда Антона 
Котякова, ни от министра здравоохранения 
Михаила Мурашко. Сколько там семей в про-
активном порядке получили маткапитал, до 
какого предела упала младенческая смерт-
ность, каков процент выявляемых в ходе дис-
пансеризаций отклонений в репродуктивной 
системе подрастающего поколения — всё это 
парламентарии выслушали так, будто уже 

где-то всё это они уже слышали. Впрочем, 
может, именно так и было, ведь информация, 
которую члены кабмина принесли в ГД, мало 
чем отличалась от той, которую они в поне-
дельник уже доложили Владимиру Путину. А 
за два дня если в стране кто и родился, то на 
суммарный коэффициент это не повлияло. 

— Многие семьи в регионах специально 
разводятся и массово увольняются, чтобы 
их среднедушевой доход стал ниже про-
житочного минимума и они смогли получать 
пособия. Не больше ли теряет страна на не-
дополученных налогах и дефиците рабочей 
силы? — поинтересовался у чиновников 
депутат-коммунист Олег Смолин с тем, чтобы 
подтолкнуть их к идее отвязать соцпомощь 
семьям с детьми от критериев нуждаемости 
и бедности. На это из правительственной 
ложи прозвучало, что пособия вообще-то и 
вводились для этого. Без внятного ответа 
остался и депутатский вопрос о налоговых 
льготах для компаний, которые лояльно отно-
сятся к семейным сотрудникам с детьми. Так 

называемый «демографический стандарт» 
сейчас существует, но в статусе рекомен-
дации. Это чистой воды добрая воля биз-
неса — сокращать рабочий день мамочкам 
или не сокращать, давать дополнительные 
отпуска и отгулы отцам или нет. Наказаний 
за вопрос, а вы в ближайшие три-пять лет в 
декрет не планируете, не существует, равно 
как и поощрений за отсутствие этого вопроса 
на собеседовании. 

Несмотря на традиционно-нравственный 
тренд, чиновники сами прекрасно понимают, 
что по принципу «дал бог зайку — даст и 
лужайку» наладить рождаемость в стране 
едва ли получится. В прошедший Год семьи 
демографический фронт удалось удержать 
на уровне 1,4, а в 18 регионах наметился даже 
некоторый рост. Но это, по словам Антона 
Котякова, тенденция неустойчивая. Рождение 
ребенка всегда комплексное решение семьи, 
зависящее от нескольких факторов, напом-
нил министр труда. Это и материальный до-
статок, и возможность комфортно совмещать 
родительство и карьеру, возможности для 
развития ребенка, в том числе и улучшение 
жилищных условий.

Вячеслав Володин призвал проблемы 
демографии решать сообща, невзирая на 
партийную принадлежность: «Вот мы в вопро-
сах страны, международных отношений, мы 
все вместе, независимо от партийной при-
надлежности. Так же и в вопросах демогра-
фических. Поэтому, если мы объединимся, 
все, разные, мы, может быть, и выйдем на 
решение этой важной, судьбоносной для 
страны проблемы — повышение рождаемо-
сти. Ну а потом от этого только счастья будет 
больше. Больше будет детей, больше будет 
улыбок, больше будет радости. Счастья в 
целом будет больше. 

Татьяна АНТОНОВА.

ТРИ БАЛЛА ЗА ТРУД
В августе каждого пятого 
пенсионера ждет прибавка 
С 1 августа в России произойдет 
очередное увеличение пенсий рабо-
тающих пенсионеров. Оно касается 
тех, кто продолжает официально 
трудиться после выхода на заслу-
женный отдых и получает страхо-
вую пенсию по старости. Таковых в 
стране официально насчитывается 
порядка 8 млн человек. Их выплаты 
будут скорректированы с учетом ин-
дивидуальных пенсионных коэффи-
циентов (ИПК) — баллов, которые они 
заработали в 2024 году. При этом 
максимум, на который могут рас-
считывать пожилые трудящиеся, это 
3 балла. С учетом стоимости балла 
в этом году максимальная прибавка 
для работающих пенсионеров соста-
вит 437 рублей с копейками.

Раньше, в период с 2016-го по 2024 год, 
когда индексация пенсий работающим пен-
сионерам была «заморожена», августовский 
перерасчет пенсионных коэффициентов был 
единственным способом для пожилых трудя-
щихся повысить свои пенсионные выплаты. 
С этого года, как известно, работающим 
пенсионерам полностью восстановили ин-
дексацию, правда, ее добавляют к «старому» 
размеру пенсии. 

Тем не менее августовская корректиров-
ка ИПК остается в силе. Ведь в течение года, 
пока пенсионеры трудились, работодатели 
делали за них перечисления в Социальный 
фонд России (СФР). Таким образом, пожилые 

трудящиеся зарабатывали те самые баллы, 
что им традиционно «накидывали» с 1 ав-
густа. Касается этот перерасчет выплат 8 
миллионов россиян — именно столько у нас 
в стране насчитывается официально рабо-
тающих пенсионеров. С учетом того, что 
всего в стране 41 млн получателей пенсий по 
старости, в августе увеличит свои выплаты 
практически каждый пятый пенсионер. 

Правда, тут есть одна особенность: если 
обычный работник непенсионного возраста 
в течение года может заработать до 10 ИПК, 
то трудящимся пенсионерам этот максимум 
ограничен 3 баллами. Дескать, и так они 
получают большие пенсионные выплаты от 
государства, а пенсионный бюджет Соц-
фонда не резиновый. Возможно, в этом и 
есть какая-то своя правда, но в последнее 
время в обществе и в депутатском корпусе 
идут серьезные дискуссии о том, чтобы это 
искусственное ограничение по баллам для 
работающих пенсионеров снять. Сколько 
заработали, столько и должны получать!

Однако, как свидетельствует статистика, 
для большинства трудящихся пенсионеров 
и этого потолка достаточно, поскольку зар-
платы у них, как правило, небольшие. Для 
того чтобы заработать три балла за прошлый 
год, официальная ежемесячная зарплата 
должна была составлять около 55 тысяч 
рублей. Как связаны текущие зарплаты и 
начисляемые ИПК? Как пояснил профессор 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Александр Сафонов, если человек 
работал в течение года и его зарплата была 
не меньше МРОТ, то он сможет получить как 
минимум 1 балл. Если зарплата была выше 
— максимум 3 балла. 

Между тем с 1 января 2025 года стои-
мость одного пенсионного балла установле-
на Правительством России в размере 145 ру-
блей 69 копеек. Таким образом, максимально 

возможная прибавка для работающих пен-
сионеров составит с 1 августа 437 рублей 
7 копеек. 

Размер прибавки как раз и зависит от 
заработной платы: чем она выше, тем больше 
будет прибавка. При этом перерасчет про-
водится автоматически. Для этого не нужно 
подавать заявления в СФР — он всё делает 
самостоятельно.

«Сама по себе новость о добавлении 
баллов работающим пенсионерам пози-
тивная, — считает экономист Андрей Ло-
бода, топ-менеджер в области финансовых 
коммуникаций. — Корректировка показы-
вает, что работающие пенсионеры могут 
получить прибавку к пенсии и приблизиться 
к системе «больше работаешь — больше 
получаешь».

В то же время, обращает внимание экс-
перт, суммы такой прибавки получаются не 
слишком заметные. «Даже при максималь-
ной оценке в 3 пенсионных балла прибав-
ка не превысит 440 рублей в месяц. Если 
сравнивать с обычной страховой пенсией, 
то это примерно 1,5%. Учитывая высокую 
внутрироссийскую инфляцию, индекса-
ция смотрится скромно», — подчеркивает 
экономист.

При этом он выражает надежду, что 
подобная выплата — только первый шаг в 
сторону улучшения уровня жизни работаю-
щих пенсионеров. «Эта категория граждан 
экономически активная, и ее необходимо 
всесторонне поддерживать. Возможно, в 
будущем есть смысл пересмотреть методику 
такой корректировки в сторону ее повыше-
ния», — считает Андрей Лобода. Как вариант, 
со временем работающие пенсионеры могли 
бы попадать под стандартную процедуру 
добавления пенсионных баллов без всякого 
ограничения 3 ИПК в год.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

НА СУХОМ ХОДУ
Магнитка встретила 
президента
16 июля Владимир Путин побывал 
с рабочим визитом в Магнитогор-
ске — на главном металлургическом 
комбинате страны. Он осмотрел 
самую мощную в России коксовую 
батарею, заглянул в машинострои-
тельный цех, поговорил с рабочими 
и дистанционно открыл участок 
трассы М-12. До этого — встреча 
с губернатором Текслером, после 
— прогулка по новому парку «При-
тяжение», построенному на месте 
бывшего пустыря. Инфоповод силь-
ный: День металлурга уже на носу. 
Но и контекст тревожный: спрос на 
металл падает, ставки высоки, мо-
лодежь уезжает. А завод, как сцена, 
готовил спектакль встречи с пре-
зидентом — с репетициями, режис-
сером и фразами, которые лучше 
«перефразировать».

Магнитогорск, как и полагается ин-
дустриальной твердыне, встретил Путина 
дымом и тишиной. Причем тишиной не той, 
что глухая, а вымышленной — построенной, 
вычищенной, выверенной. На территории 
ПАО «ММК», этого сталелитейного исполи-
на, звуки производства временно замерли. 
Президенту продемонстрировали новую 
коксовую батарею — гордость последних 
лет. Металлурги Магнитогорска показали 
Путину ковш с раскаленными до более 1000 
градусов 32 тоннами кокса. Всего батарея 
способна дать до 2,5 миллиона тонн про-
дукции в год, что покрывает половину по-
требностей ММК.

Между тем такая заводская «обновка» 
— это почти 90 миллиардов рублей, шесть 
выведенных из эксплуатации батарей, со-
кращение выбросов и целых два турбогене-
ратора — звучит как по учебнику устойчивого 
развития.

Завод действительно вычищен до бле-
ска. В зале, где должна была состояться 
встреча с работниками, еще утром стоял 
стойкий запах строительной пыли. Ни грохо-
та, ни гудков. На втором этаже — репетиция. 
Рабочих выстраивают полукругом, просят 
не нервничать, репетируют улыбки, фик-
сируют, кто будет задавать вопросы. Один 
из парней хотел спросить про ключевую 
ставку — мол, дорого жить. «Ну мы же знаем 

ответ», — вмешалась женщина-режиссер, не 
то из руководства ММК, не то из областной 
администрации.

Другой задумался, стоит ли молодежи 
идти в металлургию или уже лучше в IT. Вопрос 
честный — ответ вряд ли был бы простым. Тре-
тий заговорил про утильсбор — вырос до 65% 
от стоимости автомобиля. «А ты скажи, что у 
тебя трое детей и ты хочешь купить машину…» 
— советует режиссер. Рабочий отрезал: «Ну 
я же тогда обману президента».

Вопросы об ипотеке и семье звучат 
в перерывах между репетициями. Кто-то 
жалуется: молодая пара, работаем, детей 
нет, хотим, но попозже, а ипотеку не дают. 
«Давайте сначала квартиры, потом — дети», 
— говорит парень в спецовке. Логика про-
стая, а звучит революционно.

К президенту выйти как на кухню к другу 
не получится. Даже у тех, кто ежедневно ва-
рит сталь. У каждого, кто должен говорить, 
дрожит голос, пусть и незаметно.

За рамками диалогов — экономика. 
ММК держится, но на сухом ходе. Производ-
ство чугуна упало, выручка просела, EBITDA 
(показатель прибыли до вычета процентов, 
налогов и амортизации) в первом квартале 
2025 года — минус 53% к прошлому году. 
Спрос на металл — вниз, стройка замирает, 
машиностроение не дышит полной грудью. 
Процентные ставки остаются высокими, 
и бизнесу, и людям тяжело. ММК все еще 
тянет пятую часть внутреннего рынка ме-
таллопродукции, но, по ощущениям, — все 

больше на морально-волевых.
Проект нового машиностроительного 

цеха на территории комбината, который 
показали Путину, выглядит как попытка до-
гнать уходящий поезд. Замещение импорта, 
новая номенклатура оборудования — все 
правильно, но заработает это только с 2026 
года. А пока в реестрах у комбината минус, 
в перспективах — вопросы.

Далее — ВКС-открытие участка М-12, 
трассы, которую, как пояснили, оснасти-
ли интеллектуальной системой фиксации 
нарушений и пустили в обход населенных 
пунктов. Платная дорога, свободный поток, 
нейросети. Все очень современно и, как и в 
цехе, без остановок.

В завершение визита — парк «Притя-
жение». Слово звучит символично: и про 
тяготение к корням, и про необходимость 
удерживать людей. Территория — 400 гекта-
ров на месте старого пустыря. Здесь гости-
ницы, набережные, пляжи, образовательные 
и спортивные пространства.

Но даже ландшафт здесь, в Магнитке, 
не вытесняет тягот. За фасадами проектов 
— тревоги молодых рабочих, репетиции 
настоящего общения, отложенные вопро-
сы и индустрия, которая живет на грани — 
между гигантской инерцией и неизбежной 
модернизацией.

До Дня металлурга осталось четыре 
дня. Праздник обещает быть громким. Но 
пока все слишком тихо.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВВП

ВЫПЛАТЫ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ДОХОДЫ

Остап Бендер выдает Шуре 
Балаганову 50 тысяч «для полного 
счастья». Кадр из фильма «Золотой 
теленок» (1968 г.).

Посещение 
Магнитогорского 
металлургического 
комбината.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Фестиваль лакрицы проводится каждый год в местеч-
ке Понтефракт, Йоркшир, Англия. Фестиваль посвящен 
этому лакомству, потому что Понтефракт известен мно-
говековым производством лакрицы, из которой здесь 
делают фирменные торты под названием помфрет. Ме-
роприятие — место отдыха для всей семьи, где каждый 
найдет что-то для себя, включая рынок фирменных про-
дуктов и напитков (включая лакричный джин, джем, чат-
ни, выпечку, торты), уличные развлечения, живую му-
зыку, беседы о культурном наследии и многое другое. 
А также парад с красочными костюмами и легендарным 
талисманом фестиваля — Золотым Медведем. 

КАДР

ДЕНЬГИ

ИНЦИДЕНТ

ВОДИТЕЛЬ АВТОБУСА СЛУЧАЙНО ПРИЩЕМИЛ ДВЕРЬЮ МАМУ С РЕБЕНКОМ
В Кирово-Чепецке (Ки-
ровская область) на оста-
новке «Центральный ры-
нок» водитель автобуса 
раньше времени закрыл 
двери и начал движение. 
Женщина, выходившая в 
этот момент из автобуса, 
оказалась зажата дверью, 
а ее трехлетняя дочь, дер-
жась за руку мамы, потащи-

лась по асфальту. Остано-
вить автобус удалось не 
сразу — пассажиры кричали 
и стучали водителю, пока 
он не осознал ситуацию. 
И мать, и ребенок получи-
ли травмы; хотя их жизни 
ничто не угрожает, психо-
логически обе пережили 
глубокий шок. А водитель, 
вполне возможно, станет 

фигурантом уголовного 
дела по факту оказания 
услуг, не соответствующих 
требованиям безопасности. 
Проверку уже ведет регио-
нальный СК. Пассажиры, 
находившиеся в автобусе, 
утверждали: шофер сильно 
торопился, видимо, нагонял 
график. Зато теперь спе-
шить ему явно некуда.

В Испании продали самый дорогой в мире сыр. В Испании местный житель 
во время аукциона на традиционном фестивале заплатил более 36 тыс. евро 

за необычный сыр производства компании Ángel Díaz Herrero. Сыр редкого сорта стал 
самым дорогим в мире, после того как был продан на аукционе в Испании. Продукт со-
зревал в высокогорной пещере Лос-Масос на протяжении десяти месяцев на высоте 
свыше 1500 метров над уровнем моря. Благодаря этому при его созревании сформиро-
вались специфические микроорганизмы — грибки, которые придают ему характерный 
острый вкус и пикантный аромат. Покупателем стал владелец сети ресторанов в Испа-
нии. Он пообещал, что сыр займет почетное место в меню заведения.

ТОП-5 КРУПНЕЙШИХ ЭКОНОМИК МИРА 
ПО ПАРИТЕТУ ПОКУПАТЕЛЬНОЙ СПОСОБНОСТИ

Страна ВВП по ППС*

1. Китай $38,19 трлн
2. США $29,18 трлн
3. Индия $16,19 трлн
4. Россия $6,92 трлн
5. Япония $6,40 трлн
* Пересчет ВВП по паритету покупательной способности (ППС) — оценка по отношению 
стоимости одного и того же набора товаров и услуг в разных странах, 
выраженное в одной валюте. Источник: Всемирный банк

ШОК

КРЕМАТОРИЙ НЕ ПОЗВОЛИЛ ОТПЕТЬ СТАРУШКУ И СЖЕГ ЕЕ
В Нижнем Новгороде 
работники крематория 
случайно кремировали 
тело 87-летней местной 
жительницы, не дожидаясь 
заказанной церемонии 
прощания. Родственни-
кам, пришедшим отпевать 
женщину по православному 

канону, выдали урну с прахом 
— разумеется, в этом случае 
проводить панихиду оказалось 
невозможным.  Директор 
крематория уже принес свои 
извинения и признал ошибку 
одного из сотрудников. Одна-
ко инцидент заставляет заду-
маться о странности самого по 

себе сочетания кремации с от-
певанием. Ведь, как известно, 
православный похоронный об-
ряд в России подразумевает 
исключительно захоронение в 
гробу. Но, похоже, трудности с 
нахождением участка на клад-
бище куда сильнее традиций, 
потому и урна. 
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Голикова и Котяков в парламенте.

БАБЫ В ПОЛЕ БОЛЬШЕ НЕ РОЖАЮТ
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ТРАМП РАЗВЕЛ 
ЕВРОПУ
c 1-й стр.

Первыми от участия в евро-
пейском соглашении о постав-
ках на Украину оружия из США 
отказались Венгрия и Чехия 

(забыв про свою русофобскую риторику). 
Затем отстранилась ужасно боевитая, со-
биравшая «коалицию желающих» отправить 
войска на Украину Франция. За ней поспе-
шила Италия.

По словам генерального секретаря 
НАТО Марка Рютте, потенциальные поку-
патели — это Канада, Норвегия, Велико-
британия. Дания заявила, что «абсолютно 
готова», но «нам нужно проработать детали», 
Нидерланды — что рассматривают потен-
циальное участие в схеме, Швеция — что 
«внесет свой вклад». То есть пока — декла-
рации о намерениях. Пока — все только по-
тенциально согласились. Видимо, за всех 
придется отдуваться немцам.

И получается, что ничегошеньки не 
изменилось. Только США больше не будут 
платить, а станут получать деньги. Даже 
Кая Каллас начала о чем-то догадываться: 
«Если мы заплатим за это оружие, это наша 
поддержка. То есть это поддержка со сто-
роны Европы. И мы делаем всё возможное, 
чтобы помочь Украине. И поэтому призыв ко 
всем сделать то же самое… Знаете, если вы 
обещаете предоставить оружие, но говори-
те, что за него заплатит кто-то другой, это 
ведь не вы его на самом деле предоставили, 
верно?»

Верно, Кая, верно. Денег нет, оружия 
нет, но США вы уже должны.

Трамп, обнадежив заукраинцев ми-
фическими санкциями против России и ее 
партнеров (в которые, похоже, сам не очень 
верит), одновременно запретил Зеленскому 
бить по российской столице (дословная ци-
тата: «Нет, ему не следует бить по Москве») 
и вновь заявил, что уверен — «Путин хочет 
мира. Да, хочет». И «если мы сможем за-
ключить сделку, это будет здорово».

Это просто бизнес.
Дмитрий ПОПОВ.

«ОРЕШНИК», 
НА ВЫХОД!
Как пресечь любые разговоры 
в НАТО о возможных ракетных 
ударах вглубь России
Россия должна жестко ответить на сам 
факт разговора Трампа и Зеленского, 
которые обсуждали гипотетические 
удары по Москве и Санкт-Петербургу 
дальнобойными американскими 
ракетами. Об этом в среду, 16 июля, в 
беседе с «МК» рассказал военный экс-
перт капитан 1 ранга запаса Василий 
Дандыкин. 

Напомним, американское издание The 
Washington Post опубликовало инсайдерскую 
информацию о том, что Трамп рассматривал 
возможность передачи Украине ракет «Томагавк» 
(Tomahawk) с дальностью более 1000 км. Несмо-
тря на то что они исключены из списка поставок, 
их могут отправить нашему противнику позже, 
как один из рычагов давления на Москву. 

Источники издания сообщили, что 4 июля 
Трамп в телефонном разговоре якобы спросил у 
Зеленского, может ли он нанести ракетный удар 
по Москве. Просроченный президент Украины 
заявил, что готов это сделать, если ему дадут 
оружие. Трамп заявил, что Украине нужно рас-
сматривать удары не только по столице, но и по 
Санкт-Петербургу, чтобы усилить давление на 
президента России. 

Сразу же после этой публикации пресс-
секретарь Белого дома Кэролайн Ливитт дала 
иную интерпретацию телефонного разговора, 
заявив, что Трамп «просто задал вопрос, а не 
призывал к дальнейшим убийствам».

В свою очередь внесенный в список экс-
тремистов сенатор Линдси Грэм пригрозил, что 
Россия повторит судьбу разбомбленного Ирана, 
если не прекратит боевые действия в течение 
50 дней, который были в ультимативной форме 
озвучены Трампом.

По мнению российских аналитиков, по мере 
нашего продвижения Украине критически необ-
ходимы высокоточные ракеты большой дально-
сти для ударов по нашим логистическим узлам, 
аэродромам, командным центрам и складам 
снабжения в глубоком тылу армии. Таким сред-
ством поражения могут стать американские 
ракеты AGM-158 JASSM и их модификация с 
увеличенной дальностью. Они способны пора-
жать цели на расстоянии 370–1000 километров, 
а это значит, что Украина может теоретически 
дотянуться до Москвы и Санкт-Петербурга.

В противном случае Украине придется до-
вольствоваться не такими эффективными по 
дальности натовскими ракетами Storm Shadow, 
SCALP, HIMARS, GMLRS, «Нептун». Используя 

только эти ракеты, Украина не может наносить 
масштабные удары по нашим тыловым узлам, а 
это снижает ее наступательный потенциал.

Военный эксперт Александр Зимовский 
не исключает, что в случае давления на страны 
НАТО со стороны США Франция и Британия 
могут увеличить поставки Украине ракет Storm 
Shadow и SCALP, а Германия — пересмотреть 
отказ по ракетам Taurus, которые частично за-
менят американские JASSM.

По словам военного эксперта Василия 
Дандыкина, передача Украине дальнобойных 
ракет может стать шагом к серьезной эскала-
ции: «За эти 50 дней, которые в ультимативной 
форме обозначил Трамп, нам нужно как можно 
больше успеть: нарастить удары в глубину 
территории «Геранями» и всеми остальными 
боеприпасами с привлечением флота. До-
бивать аэродромы, потому что это носители 
ракет. Не приведи Господь, если США еще и 
авиационные ракеты дадут, о чем уже идут 
разговоры. Это очень серьезный шаг в сторону 
эскалации, потому что дальность действия 
модернизированных ракет достигает тысячи 
километров. Трамп пока на это не идет, да и 
Пентагон пока сомневается. 

Если брать ракеты, которые летят на даль-
ность 300 километров и более, Storm Shadow, 
ATACMS, то их сбивали на подходе к Крымскому 
мосту и в Крыму. Если дадут авиационные аме-
риканские ракеты, то они ничем не отличаются от 
тех же ракет «Таурус». Кроме того, немцы могут 
переименовать «Таурус», дать им украинское на-
звание и выдать за украинские. Но тем не менее 
это все равно сбиваемая ракета».

— Насколько вероятно, что противник 
все же получит дальнобойные ракеты и 
рискнет ударить по столице?

— Москва сейчас самый защищенный 

средствами противовоздушной обороны го-
род. Это признают все. О Санкт-Петербурге 
я бы сказал то же самое. Если по Питеру по-
пытаются ударить эстонцы с финнами, то это 
уже будет третья мировая война. 

— Как нам реагировать на сам факт 
обсуждения двумя президентами, амери-
канским и украинским, ударов по Москве 
и Санкт-Петербургу?

— Заявления Трампа противоречат друг 
другу. Еще подливают масла в огонь амери-
канские СМИ. На мой взгляд, это попытка по-
литического блефа. Еще до так называемого 
ультиматума Трампа наш президент дал четко 
понять, «либо Россия будет свободной и суве-
ренной, либо ее не будет вообще».

Будем исходить из этого. А вообще, уже 
пора бы и нам предъявить ультиматум опекунам 
Киева. Это было бы самое хорошее решение. 
Они своих мерзавцев не бросают, пока все 
соки не выжмут, они не успокоятся. Тем более 
в Мерце, похоже, проснулся его дед-фашист, 
в голове засело «дранг нах Остен» («натиск 
на Восток» — выражение, использовавшееся 
в нацистской пропаганде для обозначения 
немецкой экспансии на восток. — «МК»). На 
подходе поляки, которые уже требуют выхода 
к Черному морю. Одним словом, впереди у нас 
очень много работы.

— Может, нам начать публично обсуж-
дать необходимое количество ракет, кото-
рое долетит, скажем, до Таллина? 

— Думаю, много не понадобится. А если 
серьезно, то, думаю, на сцену снова пора вы-
ходить нашему «Орешнику». Причем в период 
действия этого ультиматума. Думаю, наша 
оборонка не спит и уже произвела достаточно 
ракет. 

Дарья ФЕДОТОВА.
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Вот новости только июля этого 
года. Правительство готовит за-
конопроект о ведении учета до-
машних животных. Как сообщает 

ТАСС со ссылкой на собственные источники, 
соответствующие поручения даны Минпри-
роды, Минэкономразвития, Минфину, Мин-
сельхозу и Минцифры России — иначе говоря, 
готовится комплексный документ, имеющий 
в ы с о к и е ш а н с ы б ы т ь  п р и н я т ы м 
парламентом. 

Из концепции ясно, что информация о 
домашних животных в привязке к владель-
цам должна вноситься в Федеральную го-
сударственную информационную систему 
в области ветеринарии, оператор которой 
— Россельхознадзор. Идут межведомствен-
ные согласования проекта. Одновременно 
внесен законопроект о резком увеличении 
штрафов за ненадлежащее содержание жи-
вотных. Теперь предельный размер штрафа 
за такие нарушения (а именно по этой группе 
статей КоАП можно наказывать за уклонение 
от идентификации питомцев) может дости-
гать 300 тысяч рублей (этот предел, впрочем, 
для юрлиц, частники заплатят «всего» до 50 
тысяч). 

Таким образом, видно — налицо целена-
правленная законодательная активность. Ее 
первоисточник, добавим, — недавнее пору-
чение президента Владимира Путина, касаю-
щееся доработки нормативной базы в части 
ответственного обращения с животными. 

Без чипа — сразу в приют
Напомним, регистрация (идентификация 

с привязкой к владельцу) домашних питомцев 
— в частности, собак и кошек — номинально и 
сейчас обязательна, однако фактически осу-
ществляется добровольно. В частности, даже 
те владельцы, которые посещают со своими 
любимцами ветеринаров, могут отказаться 
от чипирования или клеймения, ограничи-
ваясь только ветпаспортом. Обязательна и 
регистрация для заводчиков — однако очень 
многие из них действуют «вчерную», опа-
саясь дополнительного налогообложения в 
качестве предпринимателей. Легально дей-
ствуют лишь заводчики наиболее породистых 
животных, для которых важны документы о 
родословной. 

По данным ТАСС, разрабатываемые 

сейчас законопроекты об идентификации 
животных должны положить конец такой си-
туации. В частности, при «ненадлежащем 
обращении» (а, напомним, уклонение от иден-
тификации — это, в принципе, именно такое 
нарушение) предполагается изымать живот-
ных у владельцев и передавать в приюты. 

Кстати, о приютах: без официального 
оформления, судя по всему, к их координа-
торам подход будет такой же, как и к неле-
гальным заводчикам. По ст. 8.54 КоАП («Не-
соблюдение требований к осуществлению 
деятельности по обращению с животными 
владельцами приютов для животных и дея-
тельности по обращению с животными без 
владельцев») штрафы предполагается повы-
сить в несколько раз — от нынешних 30 тысяч 
рублей для юрлиц до 100 тысяч. 

Правда, в правительстве, оценивая за-
конопроект группы Останиной, отметили, 
что суммы штрафов могут оказаться чрез-
мерными, некоторые граждане не смогут их 
оплатить. Но куда важнее то, что штрафы не 
только повышаются, но и могут превратиться 
из виртуальных в реальные. 

Как это будет
— Вообще говоря, контроль за всеми до-

машними животными, кроме тех, что никогда 
не покидают квартиру и не болеют, установить 
легко, — рассказал «МК» ветеринар с 40-
летним стажем Андрей Тяжков. — В совет-
ское время участковый инспектор милиции 
прекрасно знал, у кого в какой квартире на 
вверенной территории есть собаки и каких 
они пород и происходит ли разведение. С по-
родистыми кошками — то же. Все без исклю-
чения животные никогда власть не волновали, 
только те, которые могли использоваться для 
работы или извлечения прибыли.

Сейчас, чтобы установить тотальный 
контроль, понадобится строгая отчетность 
по прививкам и любым ветеринарным вме-
шательствам, считает собеседник «МК». То 
есть никакой «анонимной» ветеринарии, без 
внесения животного в «картотеку», для этого 
быть не должно. Плюс, разумеется, поли-
ция на улицах, которая интересовалась бы 
«легальным статусом» каждой собаки или 
кошки. 

— Отчасти это можно было бы сделать 
уже сейчас — все вакцины для ежегодных 

прививок животным номерные, их номера 
вносятся в ветпаспорта, у кого они есть, — 
напоминает ветеринар. — Но обязательной 
идентификации мы все-таки не требуем: ви-
димо, считается, что вакцинация важнее, чем 
госконтроль. 

Часть владельцев — особенно в регионах 
— откажется от контактов с официальны-
ми ветеринарами и перейдет к «народной 
медицине» либо обратится к специалистам 
неофициально, считает Тяжков. Особенно 
заметно это может стать применительно к 
сельскохозяйственным животным. 

Считаем кур и пчел
Там, где речь идет о сельском хозяйстве, 

то есть о производстве (пусть и для личных 
нужд — не важно), цифровых реестров боятся 
особенно сильно. Действительно, чуть ли не в 
большинстве регионов страны сейчас держать 
поросенка на личном подворье фактически 
запрещено: карантин по африканской чуме 
свиней грозит утилизацией личных поголовий 
«под ноль». Поэтому те, кто это продолжает 
делать, — а свинья отличный «биореактор» для 
пищевых отходов! — перешли на подпольное 
положение и не показывают будущий запас 
мяса даже соседям. 

Правда, свиньи — в этом смысле животные 
уникальные: им и правда не нужно специально-
го корма, достаточно отходов, если речь идет 
о сколько-нибудь большой семье. А вот все 
остальные сельхозвиды, как и домашние пи-
томцы, — другое дело: им нужны специальные 

корма с витаминными добавками. Без этого 
никаких современных показателей по произ-
водительности (молоко, яйца) не получится. 

А вот именно кормовые добавки также 
планируется начать учитывать и контролиро-
вать. Минпромторг России недавно опубли-
ковал проект постановления правительства: 
кормовые добавки в упаковке будут марки-
роваться. Речь идет о морских водорослях, 
рыбьем жире, дрожжах, витаминах, фер-
ментах и другом — правда, пока что имен-
но в розничной упаковке, а не в мешках для 
крупных хозяйств. 

А если учитываются корма — то ничто не 
помешает вычислить их покупателей и прийти 
с проверкой: кого вы держите на подворье, что 
вам нужны эти добавки? А дальше, понятно, 
или идентификация, или изъятие. 

И даже пресловутая «идентификация 
пчел» постепенно становится реальностью, 
как над ней ни иронизировали. Механизм 
уже разработан в ряде регионов страны: ре-
гистрировать нужно не отдельных особей, 
а пчелиные семьи. «Клеймо» с куар-кодом 
ставится на стенку улья, оно должно быть 
читаемо на расстоянии три метра — чтобы 
инспектор мог не подвергать себя чрезмер-
ной опасности. 

Остается ровно один вопрос: а зачем, 
собственно, государству знать точное коли-
чество всех домашних животных в привязке 
к владельцам? И единственный очевидный 
ответ на него: для потенциального обложения 
налогами, — как-то не радует. 

Антон РАЗМАХНИН.

«Самая острая проблема — 
с мигрантами»
В России регистрируют резкий рост 
заболеваемости менингококковой 
инфекцией. По данным главного 
внештатного специалиста по ин-
фекционным болезням Минздрава 
России Владимира Чуланова, за весь 
2024 год в стране зарегистрировано 
чуть более 600 инфицированных. 
Однако в первые 5 месяцев 2025 года 
уже вдвое больше — свыше 1200. 
И хотя особенно опасна болезнь для 
детей, львиную долю заболевших 

сегодня составляют взрослые, глав-
ным образом, трудовые мигранты.

Тревожную ситуацию с менингококком 
в стране обсудили на заседании рабочей 
группы Комитета по охране здоровья Госдумы. 
Эксперты напомнили, что острая форма ме-
нингококкового менингита (воспалительного 
поражения мозговых оболочек) протекает 
молниеносно: с повышением температуры 
до 39–40 градусов, которая может сопрово-
ждаться рвотой, головной болью и сыпью по 
всему телу. Главный внештатный специалист 
по инфекционным болезням у детей Минз-
драва России Юрий Лобзин подчеркнул, что 
среди всех вакциноуправляемых инфекций 
именно у менингококковой самая высокая 

смертность: «Например, при гриппе или кови-
де умирает от 0,5% до 2,5% инфицированных, 
а при менингите в среднем 16%. Смертность, 
чаще всего стремительная, происходит в 
течение суток. В группе высокого риска — 
самые маленькие: груднички и дети до 5 лет. 
Однако среди выздоровевших каждый пя-
тый останется инвалидом, с долгосрочными 
осложнениями в виде потери слуха и зрения, 
неврологических расстройств, когнитивных 
и других нарушений».

Однако, по словам Владимира Чуланова, 
если раньше основная смертность от ме-
нингококка фиксировалась среди детей, в 
последние три года все поменялось — в этой 
печальной статистике лидируют взрослые. 
Например, смертность среди людей стар-
ше 60 лет при пневмококковой инфекции 
превышает 30%. Замдиректора по клинико-
аналитической работе Центрального НИИ 

эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья 
Пшеничная рассказывает, что сегодня по-
стоянно регистрируются групповые вспыш-
ки менингита среди взрослого населения, 
прежде всего среди мигрантов. В Москве 
они составляют более 50% от заболевших 
взрослых. Главный внештатный специалист 
по инфекционным болезням у детей в ЦАО и 
ЮВАО Москвы Алексей Ртищев рассказал, что 
в столице с начала года наблюдается рост за-
болеваемости: «Несмотря на то что в столице 
заболеваемость всегда выше, чем в среднем 
по РФ, процент летальности у нас ниже. На 
сегодня с начала года зарегистрировано 96 
летальных случаев, из них только один ре-
бенок 5 лет, который умер от молниеносной 
формы в начале июня. Ежегодно у нас 3–4 
случая детских смертей от менингита. Самая 
острая проблема с мигрантами, в том числе 
в хостелах». 

«Было бы правильно, чтобы работодате-
ли, приглашающие к нам мигрантов, взяли бы 
на себя ответственность за их вакцинацию, 
чтобы мы не видели таких вспышек», — счи-
тает Владимир Чуланов. Наталья Пшеничная 
предлагает ввести обязательную вакцинацию 
не только для мигрантов, но и для всех детей 
перед школой и для студентов. 

Лечение пациентов стоит очень дорого 
и не гарантирует предотвращения инвали-
дизации. Юрий Лобзин рассказывает, что в 
2023 году лечение 611 пациентов обошлось 
в 1 млрд 395 млн рублей. По данным Всерос-
сийского союза пациентов, реабилитация ре-
бенка после менингита обходится в среднем 
в 15 миллионов рублей.  

Эксперты предполагают, что нынешний 
рост заболеваемости только начало. Так, Юрий 
Лобзин рассказывает, что менингококковые 
вспышки в мире происходят со странной 

периодичностью: 30 лет их нет, а потом на 
протяжении 20 лет длится эпидемический 
период. «Пандемию ковида мы встретили 
на 29-м году спокойствия по менингиту. И 
немного оттянули его пришествие — за счет 
соблюдения строгих карантинных мер, масок, 
самоизоляции. Однако теперь мы наблюдаем 
неуклонный рост этой инфекции», — рас-
сказал эксперт.

«Менингококковая инфекция непред-
сказуема, эпидемиология изменчива чрез-
вычайно, и даже при активном лечении исход 
неясен. Диагноз поставить сложно, особенно 
на первых этапах. А в России мы наблюдаем 
предпосылки для ухудшения эпидситуации», 
— говорит завлабораторией эпидемиологии 
менингококковой инфекции и гнойных ме-
нингитов Центрального НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Ирина Королева.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Долгие века западный мир пожинает пло-
ды индивидуалистической протестантской 
этики и буржуазной свободы. И, судя по всему, 
жизнь там уже давно не сахар. Убеждаешься 
в этом сполна, читая строки из подзабытой в 
наши дни книги «Америка — справа и слева», 
написанной известными советскими журна-
листами Борисом Стрельниковым и Ильей 
Шатуновским. 

«Вокруг блестел огнями, рычал и бесился 
Нью-Йорк. Гремела музыка в ночных клубах. 
В театре недалеко от Бродвея совершенно 
голые актеры, даже не прикрывающие срам 
рукой, играли современную пьесу. В подъ-
ездах торговали наркотиками. Прыщавые 
юнцы рассматривали порнографические 
журналы в книжных лавках. На перекрест-
ках улиц и у роскошных витрин магазинов 
стояли проститутки в потертых манто. И во 
всем этом громадном городе никому ни до 
кого нет дела». 

В 1969 году талантливые журналисты за-
ново открыли Америку советским гражданам, 
исколесив ее вдоль и поперек по легендар-
ному маршруту Ильфа и Петрова. И с долей 
иронии разложили по полочкам жизнь в «Граде 
на холме», сняв рекламную шелуху, заглянули 
в самую суть их буржуазного устройства. На 
один плюс вылезло с десяток минусов. Да 
таких, что даже в страшном сне не приснилось 
бы советским гражданам. 

Каркас «американской мечты» дал тре-
щину давно, уже в далекие 1970-е, а сейчас 
он и вовсе расходится по швам. И как показал 
исторический процесс, кризис капиталисти-
ческого устройства западной цивилизации во 
многом связан с кризисом индивидуализма, 
достигшего предела в наши дни. Губительной 
чертой капитализма оказалось именно то, 
что он не способен к самоограничению, а 
внутри него происходят массовые конфликты 
и сталкиваются непримиримые противоречия 
индивидов, не ограниченных ничем, кроме 
своих собственных потребностей, страстей 
и природного эгоизма. Подобное состояние, 
когда «человек человеку волк», английский 
философ Томас Гоббс назвал войной всех 
против всех. 

Противопоставление двух полюсов — 
индивидуалистического и коллективистского 
— было на памяти человечества почти всегда, 
а в наши дни их осмысление приобретает 
особое значение. Возможно, в этом и лежит 
разгадка драматических событий, проис-
ходящих сегодня в мире. 

В новую постсоветскую эпоху вопреки 
здравому смыслу мы подобострастно под-
гоняли образ жизни под западные рамки. И 
можно констатировать, что во многом стали 
как они. Во всех сферах общественной жизни 
индивидуализм начисто вытеснил коллек-
тивное начало. «Для меня понятия «народ» 
не существует. Есть личность, каждый сам 
по себе...», — откровения главного идеолога 
перестройки Александра Яковлева прочно 
вонзились в нашу жизнь. Однако время рас-
ставляет все по своим местам и наглядно 
демонстрирует, что выжить в условиях гео-
политического замеса можно только по про-
шлым испытанным канонам, а не по капитали-
стическим формулам мещанства и оголтелого 
индивидуализма. Но возможно ли в условиях 
рынка и буржуазной среды развить коллек-
тивное начало? Вопрос риторический, однако, 
как ни крути, решать его придется.

Можно спорить с пеной у рта, ругая 
прошлое, но коллективизм лежал в основе 
русского и советского мира. Чувство общин-
ного единения возникло еще до образования 
древнерусского государства. Русская идея, по 
словам философа Николая Бердяева, — это 
мечта о соборном единстве человечества, 
когда все ответственны за всех и где инди-
видуальное спасение невозможно. 

После революции 1917 года именно кол-
лективизм спас страну, вывел ее из разрухи, 
и знаменитая советская индустриализация 
началась в крестьянской стране, проник-
нутой духом общинного коллективизма. В 
то время удалось разрешить противоречия 
между «моим» и «нашим», индивидуальным 
и коллективным. 

Марксизм предложил миру идеал массо-
вой, разносторонне развитой коллективной 
личности, давно забытый в загнивающем 
буржуазном мире, и программу пробуждения 
пролетарской классовой коллективности. И 
речь здесь не про ущемление собственного 
достоинства в угоду толпы и причесывание 
всех под одну гребенку. Классики марксизма 
считали, что «только в коллективе существуют 
для каждого индивида средства, дающие 
ему возможность всестороннего развития 
своих задатков, и, следовательно, только в 
коллективе возможна личная свобода».

Советский гражданин формировался в 
нелегком преодолении мелкобуржуазного 
образа жизни. Сейчас мы наблюдаем по-
хожую картину, когда общество начинает 
очищаться от устоявшихся потребительско-
эгоистических устремлений. И процесс этот 
непростой. Порожденный свободным рынком 
агрессивный индивидуализм разлагает даже 
самые действенные коллективные формы: 
трудовые коллективы, общественные объеди-
нения, спортивные команды, где каждый хочет 
выделиться, получив призовые... Нет команд-
ной игры — будет проигрыш. Это аксиома. То-
чечные индивидуальные аспекты проникают 
даже в семейные отношения, когда супруги 
прямо договариваются не вмешиваться в лич-
ную жизнь друг друга, проводя ее с пользой 

для души и тела, а вечерами встречаясь на 
общем пространстве для тихого семейного 
ужина. Прогрессивно и модно! Но ведь эти 
процессы гораздо глубже интимно-бытовой 
семейной психологии.

В СССР отступление от принципов кол-
лективизма началось уже в хрущевскую эпоху. 
Внутри различных слоев советского общества 
шло постепенное ослабление духовного на-
кала, заменяемого пустыми разговорами 
о материальном благе трудящихся. В итоге 
стал меняться человек. Буржуазный либе-
рализм и космополитизм стали постепенно 
проникать во все сферы общественной жизни. 
Гармония между общественным и личным 
интересом стала неумолимо рушиться, до-
стигнув апогея к началу 1980-х. «Мое» стало 
выше, чем «наше». 

Выдающийся русский философ Алек-
сандр Зиновьев на этот счет писал: «Разруше-
ние советских коллективов — самая глубокая 
болезнь нашего народа. Поразительно, что 
оно произошло без сопротивления и почти 
незаметно. Никому не пришло в голову, что 
это станет основой всего прочего беспре-
дела. Человек тем самым освобождался от 
самого глубокого контроля — от контроля 
своего ближайшего окружения. Я только те-
перь осознал, что вся затея с приватизацией 
была направлена фактически на разрушение 
коллективов и коллективизма».

Мировая история наглядно показала, 
что люди вдохновляются и консолидируются 
большими целями созидания и масштабными 
проектами развития. Кому-то, может, режет 
слух понятие «коллективизм», но ведь это 
синоним нынче модной корпоративности. В 
новое постсоветское время молодых эконо-
мистов воспитывали на примерах японского 
«коллективного духа» и корпоративного чуда, 
мы много слышали об американском «береж-
ливом производстве». Но почему-то напрочь 
забыли о реальном «русском экономическом 
чуде», когда долгое время советская эконо-
мика была первой в Европе и второй в мире. 
Критикуемая либералами «административно-
командная система» и директивное плани-
рование сейчас существуют в крупнейших 
транснациональных корпорациях мира. И 
организация управления, производства ве-
дущих японских корпораций, где есть «кол-
лективный дух», во многом была построена 
по советским лекалам. Речь о социальной 
справедливости, ценностных установках, 
стремлении к совершенству, практике пожиз-
ненного найма, бережного отношения работ-
ников к имуществу компании, пенсионных и 
прочих гарантиях. Каждый работник трудился 
на совесть, потому что чувствовал себя в кол-
лективе участником общего большого дела, а 
рационализаторские предложения сыпались 
как из рога изобилия и поощрялись отдельно. 
Прибыль не стояла во главе угла компании, 
и не было той поляризации доходов, которая 
в наши дни делит руководителей и работни-
ков на патрициев и смердов. Сами японцы 
признают, что заимствовали многие вещи, 
которыми мы так восхищаемся, из нашего 
же советского опыта. И западные теоретики 
утверждают, что идеализм оказался намного 
продуктивнее прагматизма в управлении 
рыночной компанией. 

Сейчас наши китайские товарищи впере-
ди планеты всей и уже всерьез озаботились 
искоренением паразитического индивидуа-
лизма и борьбой с пропагандой потреби-
тельства. Китайские соцсети будут удалять 
мелкобуржуазный и мещанский контент, свя-
занный с выставлением напоказ богатства, 
расточительности, привилегий и прочего. А 
что же мы? 

Индивидуализм бывает личный, но хуже, 
когда он государственный. После крушения 
СССР он долгое время плодился на пост-
советском пространстве, и все мы видим, 
к какому «процветанию» привела многие 
бывшие советские республики показушная 
независимость от своей цивилизации. Ил-
люзия независимости нужна для того, чтобы 
оторвать нас друг от друга и управлять из 
чужого и враждебного нам глубинного го-
сударства. И есть ощущение, что некоторые 
гордые молодые страны уже начинают это 
понимать. 

Почему коллективизм во все времена 
был основой русской жизни? А потому что 
суровая природа, необъятные просторы, 
постоянные опасности и угрозы требовали 
общих усилий, отпора, коллективных дей-
ствий. После развала СССР это сохранялось 
на Крайнем Севере. Страна распалась, всех 
безмерно трясло, а в тяжелейших условиях 
Севера вместе жили и очень успешно труди-
лись люди бесконечного числа националь-
ностей, не ссорились, сохраняли любовь, 
тепло и терпимость друг к другу. Иначе в тех 
условиях не выжить. В заснеженной тундре 
не спросят у попавшего в беду путника, какой 
он национальности, машина не проскочит по 
заснеженной трассе в 40-градусный мороз 
мимо голосующего человека, даже если он 
совсем незнаком и выглядит издалека подо-
зрительно. Неписаные законы Севера. Дело 
жизни и смерти — завтра в подобной ситуации 
можешь оказаться ты сам.

Россия всегда тяготела к коллективному 
мироустройству, об этом не раз говорил Вла-
димир Путин. Что людей объединяет, связыва-
ет, особенно в непростых, кризисных обстоя-
тельствах? Понять это — значит найти путь к 
объединению и успеху в нынешнем хаосе и 
кажущемся беспросветным будущем.

ОДИН В ПОЛЕ НЕ ВОИН
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Ракеты AGM-158 JASSM 
способны поражать цели 
на расстоянии до 1000 км.
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В 1975 году на высоте 225 кило-
метров над Землей на скорости 
8 километров в секунду встрети-
лись две политические системы, 

два разных мира. И впервые пробыли в кос-
мическом состыкованном состоянии 46 часов 
36 минут. Этот полет стал кульминацией со-
вместной программы, которая началась в 
1972 году, когда между странами было под-
писано соглашение о сотрудничестве в об-
ласти космических исследований. А началось 
все с необходимости создания совместных 
спасательных систем в космосе. 

Так на двух континентах началась разра-
ботка стыковочных узлов, систем радиосвязи, 
адаптационных мероприятий при переходе 
из одного корабля в другой. 

«Всем хочется быть 
«штырем»

Главным препятствием были стыковочные 
узлы американских и советских кораблей, 
которые не подходили друг к другу. Ну как 
не подходили... 

«К тому времени для стыковки кораблей 
(и у нас, и у американцев) использовалась 
система «штырь-конус», — рассказывал в 
свое время в интервью телестудии «Кос-
мопорт» инженер по системам космической 
стыковки Виктор Павлов. — А как выбрать 
— кому быть «штырем», а кому «конусом»? 
Возникла проблема, которую разрешить 
было нелегко, ведь все хотят быть актив-
ными, хотят быть сильными, хотят быть 
«штырями»...» 

Не только активно-пассивная схема 
«штырь-конус», которая потенциально могла 
дискредитировать одну из сторон, была пово-
дом для разработки новой системы стыковки. 
У сопрягаемых элементов была разная гео-
метрия, не подходили раз-
меры отдельных связующих 
элементов, действующих на 
них нагрузок. 

Поэтому российскими 
инженерами был разрабо-
тан новый, так называемый 
андрогинно-периферийный 
агрегат (АПАС-75), работа-
ющий по принципу сцепки 
двух узлов с раскрытыми 
«лепестками». При стыковке 
эти «лепестки» соединяют-
ся, выравнивая стыкуемые 
поверхности.

 Но кроме разли-
чий в стыковке, которые 
были преодолены, перед 
у чеными стояла еще 
одна преграда — разная 
вну тренняя атмосфе-
ра кораблей. По словам 
физиолога Инстит у та 
медико-биологических 
проблем РАН академика 
Виктора Баранова, амери-
канская техника работала в 
чисто кислородной среде, а 

советские аппараты — на воздушно-газовой 
смеси, то есть на обычном воздухе. 

«Пришлось, перед тем как космонавтам 
и астронавтам зайти друг к другу в гости, 
уравновешивать давление между отсеками, 
— рассказывает ученый. — Американцам 

приходилось немного под-
нимать свое, чтобы у наших 
при посещении их корабля не 
возникло декомпрессионной 
болезни».

Кстати, после амери-
канцы последовали нашему 
примеру и тоже перешли на 
обычную воздушную смесь.

Приветственный 
обед 
с «горячительным»

Итак, когда все техни-
ческие моменты были ула-
жены, экспериментальный 
полет стартовал. Это про-
изошло 15 июля 1975 года. 
С Байконура отправился на 
орбиту «Союз-19» с Алексе-
ем Леоновым и Валерием 
Кубасовым, а с космодрома 
во Флориде — «Аполлон-18» 
с Томасом Стаффордом, 
Вэнсом Брандом и Дональ-
дом Слейтоном. Стыковка 

кораблей состоялась спустя двое суток 
после старта. Процесс контролировался 
станцией дальнего радиолокационного 
наблюдения «Дунай-3» Центра контроля 
космического пространства Министерства 
обороны СССР. 

«Люки открыты, Том находится в орби-
тальном модуле», — сразу после стыковки 
передал Леонов на Землю. 

Рукопожатие было крепким — Алексей 
Архипович знал в нем толк и, не раздумывая 
долго, перетянул Тома Стаффорда на свою 
территорию.

«Это такая бессловесная дуэль была — 
обозначала, кто в космосе ас, а кто к нему 
в гости прилетел», — выдали мне версию 
того «психологического маневра» Леонова в 
кулуарах Музея космонавтики ветераны от-
расли, собравшиеся на встречу, посвященную 
50-летию «Союза»–«Аполлона». 

Я вспомнила, как во время нашей беседы 
в свое время космонавт сам описывал этот 
момент следующим образом: «Я взял его за 
руку и втащил к себе в корабль... В 1945-м году 
наши отцы встречались на Эльбе, а спустя 
30 лет советский и американские солдаты, 
их дети, встретились над Эльбой — как это 
случилось, я не знаю...»

Первая встреча космонавтов и астронав-
тов в «Союзе» продолжалась два с половиной 
часа вместо запланированных полутора часов 
и завершилась дружеским обедом. Гостям 
очень понравилась советская космическая 
пища и не только...

Из рассказа Алексея Леонова: «Я по-
даю каждому тюбики, на которых написано 
«Русская водка», «Пшеничная водка»... Том 
говорит: «Нам нельзя!». Я ему: «Том, это наша 
русская традиция, ты меня обидишь». — «Нет, 
это невозможно!». — «Том, это очень плохо с 
твоей стороны». — «О кей», — говорит Том, но 
показывает на телекамеру, которая за нами 
наблюдает. Я говорю: «Я ее сейчас закрою» 
— и делаю попытку завесить ее чем-нибудь, 
но тут же с Земли, из ЦУПа раздается: «Не 
закрывай!». В общем, открывают они тюбики 
— чин-чин, подносят к губам... А в них оказался 
борщ! Это был розыгрыш, и как сказал после, 
когда все дружно смеялись, один из амери-
канцев, «лучше бы в тюбиках действительно 
была водка».

При полете кораблей в состыкованном 
состоянии было проведено четыре перехода 
членов экипажей между кораблями. 19 июля 
они расстыковались, после чего через два 
витка произвели повторную стыковку. 

«Доброе утро, Америка!»

Интересные детали о подготовке Алек-
сея Леонова и Валерия Кубасова к исто-
рическому полету поведала дочь Алексея 
Архиповича Оксана Леонова. Оказывается, 
изначально к стыковке с американцами на 
орбите готовили Виктора Горбатко. Но, по 
словам Леонова, несмотря на то что Горбатко 
был хорошим космонавтом, хорошо знал ма-
тематику, в языке был просто «заколдован», 
никак он ему не давался. 

«Руководители проекта полгода с ним 
занимались, потом вызывают меня и говорят: 
«Немедленно приступай к занятиям англий-
ским языком!» — рассказывал Леонов. По 
словам его дочери, только семье было по-
нятно, насколько дерзкой и нелегкой была 
миссия Алексея Архиповича. Вместе с ним 
английский поневоле в течение двух лет еже-
дневно учили все домочадцы... 

Зато оказавшемуся над Америкой (Мо-
сква впервые транслировала запуск и полет 
«Союза»–«Аполлона» в прямом эфире на 
весь мир), все-таки выучившему английский 
Алексею Леонову был доверен репортаж с 
орбиты.

«Представь себе, — рассказывал 
своей дочери космонавт, — 7 утра, наша 

состыкованная система находится над Аме-
рикой и я, советский полковник, передаю жи-
телям США по радио: «Гуд монинг, Америка!» 
И дальше снова по-английски: «Это я, Алексей 
Леонов, командир советского корабля «Союз» 
и член миссии «Союз»–«Аполлон»!». Дальше 
текст был о том, что русский полковник якобы 
видит с орбиты (на самом деле это снова 
был розыгрыш, только уже не трех амери-
канцев, а целой нации), как они ходят там все 
по улицам, видит каждый желтый автобус, 
которым управляют блондинки. Как пояснял 
в разговоре с родными Алексей Архипович, 
конечно, всего этого он не видел, просто узнал 
как-то, что американские матери по очереди 
садятся за руль школьных желтых автобусов, 
чтоб отвозить своих детей в школу... 

Благодаря Оксане Леоновой мы узнали 
и о смешных случаях, происходивших после 
с астронавтами в нашей стране и наших — 
в США. Так при поездке в Самарканд, где 
американцев угостили шикарным узбекским 
пловом, никто не ожидал, что они станут по 
своей американской привычке запивать это 
достаточно жирное блюдо холодной водой. 
Закончилось это тем, что случилось у них 
расстройство ЖКТ. А с туалетами в том месте 
была проблема. «Они спрашивают меня, — 
вспоминал Алексей Леонов: «Ну как же так?! 
Это же просто выгребная яма какая-то!» — а я 
им: «Это не просто выгребная яма, это туалет, 
который остался здесь со времен Тамерлана, 
его нельзя переделывать!».

Сам же Алексей Архипович рассмешил 
американскую сторону во время визита в 
Америку тем, что во время произнесения 
речи на английском языке перепутал во 
фразе о пожелании успеха слово successful 
(саксессфул) со словом «сексфул». Реакция 

хозяев была очень бурной, всем очень по-
нравилась эта ошибка. 

Как «Союз»–«Аполлон» 
устроил затмение Солнца

При совместном полете советских и 
американских космонавтов было проведено 
несколько научных экспериментов. Самым 
ярким стало искусственное солнечное зат-
мение — изучение с «Союза» солнечной 
короны при затмении Солнца «Аполлоном». 
В совместном полете были также взяты вза-
имные пробы микробиоты у космонавтов 
и астронавтов для исследования обмена 
микроорганизмами, а также произведен 
обмен семенами канадской ели и сибирской 
лиственницы. После возвращения на Землю 
семена были переданы ботаникам для иссле-
дования воздействия на них невесомости. 
Побывавшие в космосе семена канадских 
елей были пророщены в оранжерее Глав-
ного ботанического сада АН СССР. Снача-
ла они показали весьма обнадеживающие 
результаты — быстро взошли по сравнению 
с не летавшей группой семян. Но после вы-
садки их в открытый грунт саженцы через 
несколько лет сравнялись с контрольной 
группой. Сейчас в Ботаническом саду по-
прежнему можно увидеть эти космические 
канадские ели.

✭✭✭
И советская, и американская стороны как 

могли увековечили полет «Союза»–«Аполлона». 
В честь этого уникального эксперимента, по-
ложившего начало долгому сотрудничеству 
в космосе (за ним последовали программы 
«Мир»–«Шаттл», МКС) были выпущены духи, 
в которых упаковка была американской, а со-
держимое — советским, сигареты с использо-
ванием американского табака из Вирджинии. 
Название «Союз»–«Аполлон» присвоено даже 
астероиду, открытому сотрудником Крым-
ской астрономической обсерватории. Но, 
по-моему, лучшим увековечиванием стал тот 
факт, что Томас Стаффорд, который после 
совместного полета с Алексеем Леоновым 
приезжал в нашу страну, смог при помощи 
коллеги усыновить двух мальчиков из рос-
сийского детского дома. Сейчас, по словам 
знакомых с ними людей, оба выросли, у них 
все хорошо.

Последняя возможность, когда Стаффорд 
мог встретиться с Алексеем Леоновым, была 
в 2018 году. Американец прилетал тогда в 
Москву на первую Международную конфе-
ренцию ООН по безопасному использованию 
космического пространства.

На ней астронавту вручили орден Друж-
бы, но встретиться на конференции с Лео-
новым они тогда не смогли — помешали его 
плановые медицинские мероприятия. После 
Томас Стаффорд, уже в возрасте 89 лет, пере-
двигаясь в инвалидной коляске, прилетал в 
Москву, чтобы проститься со своим близким 
другом. «Алексей, мы тебя никогда не забу-
дем, мы тебя помним!» — по-русски сказал 
на похоронах Стаффорд.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

РУКОПОЖАТИЕ НАД ЭЛЬБОЙ

Друзья, объединенные космосом, 
— Томас Стаффорд и Алексей 
Леонов во время одной 
из последних встреч.

Канадские ели, выращенные 
в Главном ботаническом саду РАН 
из космических семян 
с «Союза»–«Аполлона». 

Экипаж 
«Союза»–«Аполлона».
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Схема системы стыковки 
АПАС-75.
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Российская столица — один из самых 
комфортных для проживания городов 
не только страны, но и мира. Стать 
«лучшим городом Земли» Москве по-
могают сами жители. 300 миллионов 
мнений и участие в семи тысячах го-
лосований — два новых рекорда мо-
сквичей на проекте «Активный граж-
данин».
Проект начал свою работу в 2014 
году, и с тех пор в системе зареги-
стрировались более 7,2 млн человек. 
Пользователи регулярно принима-
ют участие в сотнях голосований по 
различным городским инициативам. 
Самые популярные темы для онлайн-
голосования — общественный транс-
порт, благоустройство, фестивали, 
выбор названий для городских терри-
торий.
Эти цифры и факты свидетельству-
ют о том, что жители столицы хотят и 
могут участвовать в управлении горо-
дом. Об этом Сергей Собянин написал 
в своем телеграм-канале. О самых 
масштабных идеях, которые горожа-
не одобрили и помогли воплотить в 
жизнь, — в материале «МК».

Горожане добились 
строительства Большого 
кольца метро
Метро актуально, пожалуй, для всех без 

исключения горожан. В подземке и по Москов-
скому центральному кольцу (МЦК) ездят даже 
идейные автомобилисты. Быстро, комфортно, 
удобно. А уж фанатов этого вида транспорта 
— сотни тысяч.

Открытие каждой станции метро стано-
вится важным событием для всего города, в 
особенности для жителей района, куда до-
тянулась очередная линия. Новые станции 
метро сразу привлекают внимание ценителей 
подземки. Горожане специально едут по све-
жепроложенным тоннелям, чтобы первыми 
увидеть работу проектировщиков, строителей 
и дизайнеров. Москвичи регулярно отдают 
голоса за станции с лучшим дизайном. В числе 
победителей зрительских симпатий — «Ма-
рьина Роща», «Рижская», «Сокольники».

Еще два-три десятилетия назад в Москве 
появлялось в лучшем случае две-три новые 
станции метро в год. Теперь же скоростной 
транспорт размножается в столице целыми 
ветками. И это заслуга в том числе жителей, 
которые высказывают свое мнение на «Ак-
тивном гражданине».

Благодаря инициативным москвичам по-
строена Большая кольцевая линия метро (БКЛ) 
— мировой рекордсмен по протяженности 

замкнутого подземного диаметра. Это транс-
портное кольцо длиной больше 70 километров 
соединило почти все радиальные линии и 
позволило пассажирам переезжать из райо-
на в район минуя центр города. Маршрут 
открывался частями. Окончательно БКЛ за-
круглилась в марте 2023 года.

В 2019 году было проведено голосование 
«Нужно ли Москве еще одно кольцо?». Из 
проголосовавших 221 766 человек полностью 
поддержали проект 60,93%. 

У Центральных диаметров 
— серьезные перспективы

Московское центральное кольцо (МЦК) 
— 54-километровая кольцевая железнодо-
рожная линия — стало неотъемлемой частью 
транспортной системы столицы. Оно полно-
стью интегрировано с метрополитеном через 
пересадочные узлы и единую систему оплаты 
проезда. Эта маршрутная линия, открытая в 
сентябре 2016 года, проложена по бывшему 
Малому кольцу Московской железной дороги 
(впрочем, грузовые поезда ходят в межпико-
вое время по нему и сейчас).

С появлением пассажирского движе-
ния вдоль МЦК стали разрастаться жилые 
кварталы с полноценной инфраструктурой — 
бизнес-центрами, магазинами, пешеходными 
и досуговыми пространствами.

Московские центральные диаметры 
(МЦД), запущенные в 2019–2023 году, ста-
ли одним из главных и любимых проектов 
москвичей. Городские электрички соеди-
нили Москву и десятки областных городов 
в новом формате. Пассажирам теперь не 
нужно переезжать с вокзала на вокзал — 
линии насквозь проходят через центр сто-
лицы, позволяя доехать без пересадок от 
Подольска до Нахабина, от Раменского до 

Зеленограда, от Одинцова до Лобни, от Апре-
левки до Железнодорожного.

Сейчас действуют четыре линии МЦД. 
Готовится к открытию пятая — она соединит 
Домодедово с Пушкино. А к 2030 году МЦД 
протянется и к соседним областям. 

Благодаря участникам «Активного 
гражданина» появилась первая в Москве 
линия метро до аэропорта, а именно — до 
«Внуково».

В голосовании за продление метро в 
аэропорт приняли участие 211 480 человек. 
56,62% полностью поддержали проект. 18,05% 
ответили, что «скорее поддерживают». 0,75% 
не только поддержали идею, но внесли пред-
ложения и замечания. Одноименная конечная 
станция Солнцевской линии Московского 
метро открылась в сентябре 2023 года. И 
конечно, горожане проголосовали и за саму 
Солнцевскую линию, которая пришла в один из 
самых удаленных от центра район столицы.

Столичная медицина — 
впереди планеты всей

Здоровье — важнейшая тема для каждого 
горожанина. За последние годы в Москве 
прошла масштабная модернизация системы 
здравоохранения: почти триста обновленных 
поликлиник, оборудованных по новому стан-
дарту, десятки реконструированных больниц 
с новейшим оборудованием, флагманские 
центры экстренной помощи — всеми благами 
сполна пользуются столичные жители.

«Пациентам открыт доступ к электрон-
ным медкартам, утверждены стандарты ра-
боты центров госуслуг», — пишет в своем 
телеграм-канале Сергей Собянин. Москвичи 
могут видеть свою историю диспансеризации 
и вакцинации, результаты анализов и протоко-
лы осмотров. В прошлом году в «Электронной 

медицинской карте» появился раздел «Мои 
госпитализации», где есть все результаты 
обследований и назначения специалистов.

Кстати, электронную медицинскую карту 
власти ввели тоже при широкой поддержке 
идеи москвичами. Обсуждение необходимо-
сти ее создания и организации доступа к ней 
пациентов прошло на «Активном граждани-
не». Участие в голосовании принял 219 051 
человек.

«За» — проголосовали более 80% москви-
чей. Из них 39,79% поддержали идею обеими 
руками, еще 39,48% — с условием, что доступ 
к карте будет и на мобильном устройстве. 
Еще 2,04% горожан попросили сохранить 
бумажный вариант карты и обеспечить защиту 
персональных данных.

В результате в июне 2020 года электрон-
ная медицинская карта стала доступна мо-
сквичам с мобильных устройств. Помимо до-
статочно привычных услуг, таких как запись 
на прием к врачу, в приложении есть возмож-
ность загружать данные о температуре тела, 
пульсе, уровне кислорода, сахара в крови, 
давлении. Для этого в медкарте был создан 
раздел «Дневник здоровья».

Еще одна акция «Спасибо, доктор!» в 
рамках проекта «Активный гражданин» по-
зволяет пациентам выразить благодарность 
любимым врачам. Москвичи выбирают лучших 
участковых терапевтов, педиатров, медсе-
стер, которых награждают по результатам 
голосования.

На месте монорельса 
москвичи захотели 
сделать парк
Благоустройство города тоже проходит 

с участием москвичей. За одиннадцать лет 
горожане проголосовали за преображение 
набережных, 2,7 тысячи дворов и 500 крупных 
общественных пространств. В их числе — 
ВДНХ, парки «Ходынское поле», «Покровское-
Стрешнево», «Яуза», «Кусково». Особенно 
хочется отметить Северный речной вокзал.

Долгое время этот признанный объект 
культурного наследия находился в запустении. 

В 1990-х годах он вообще перестал функциони-
ровать, а потом окончательно дошел до аварий-
ного состояния. Но такому прекрасному зда-
нию, к счастью, не суждено было погибнуть.

Власти выставили на голосование во-
прос, каким должен быть Северный речной 
вокзал. Львиная доля активных граждан 
— 77,06% — поддержали работы по рекон-
струкции Северного речного вокзала. Всего 
в голосовании принял участие 203 721 че-
ловек. 12,85% назвали проект реставрации 
Северного речного вокзала полезным. 0,85% 
внесли свои предложения, среди которых 
были пожелания обустроить территорию для 
семей с детьми, поставить больше скамеек 
и урн, организовать музей речного флота и 
кинотеатр.

Кроме того, гражданам были заданы 
конкретные вопросы о последующей рабо-
те вокзала. 15,23% одобрили организацию 
экскурсий. 14,66% согласились, что нужен 
открытый доступ в залы с историческими 
интерьерами. 12,04% были рады ресторанам, 
3,87% — пунктам проката спортивного ин-
вентаря. Вариант «Все вышеперечисленное» 
набрал 47,53%.

На вопрос, должен ли речной вокзал 
после открытия быть доступен круглые 
сутки, утвердительно ответили 53,29%. 
Вариант «нет» выбрали 24,66%. Осталь-
ные либо затруднились с ответом, либо 
сочли необходимым предоставить выбор 
профессионалам.

Работы по восстановлению Северно-
го речного вокзала шли несколько лет. В 
сентябре 2020 года реконструированное 
здание снова открылось для посетите-
лей. Реставраторы восстановили фасад, 
мраморную облицовку стен, панно с изо-
бражениями девяти шлюзов канала име-
ни Москвы, витражи с государственными 
гербами советских республик, часы и уни-
кальный шпиль.

Теперь с вокзала можно не только отпра-
виться на речную прогулку, но и походить по 
территории, в том числе с экскурсией, поесть 
в ресторане, полюбоваться водными просто-
рами. Работает комната матери и ребенка, 
есть кабинет врача.

Архитекторы понимают, 
куда двигаться дальше

Из новых предложений, за которые про-
голосовали москвичи, — создание парка на 
месте монорельсовой дороги в Северо-
Восточном административном округе. Пред-
полагается, что жители и гости города смогут 
гулять по верхотуре: вместо бывшей проезжей 
части появится аллея с кафе, смотровыми 
площадками и даже беговой дорожкой. Кста-
ти, как сообщил мэр Москвы, «из уважения к 
прошлому в парке сохранят частичку истории 
— оставят несколько вагонов».

Москвичи не только оценивают рабо-
ту властей — они и сами выдвигают и про-
двигают идеи по улучшению жизни в горо-
де. Специалисты уже реализовали больше 
3100 идей горожан, 43% из которых касались 
благоустройства.

Пару месяцев назад 2,5 миллиона участ-
ников «Активного гражданина» поделились 
своими мнениями о благоустройстве и созда-
нии общественных пространств в 2024 году в 
каждом из административных округов. Москви-
чи позитивно оценили обновление набережных 
Сходненского канала и сквера в Отрадном, в 
котором специалисты отреставрировали лю-
бимую местными жителями скульптуру «Семья 
оленей». Еще одним удачным проектом, по мне-
нию жителей, стала новая экотропа на улице 
Красного Маяка в Чертанове Центральном.

Благодаря подобным массовым опросам 
архитекторы и проектировщики понимают, 
чего хотят москвичи и в каком направлении 
стоит двигаться. Важно, что свое мнение вы-
сказывают люди всех возрастов и социальных 
групп — семьи с детьми и пенсионеры, люби-
тели спокойного отдыха и активного образа 
жизни, приверженцы культурных ценностей 
и современных прогулочных зон. Именно со-
вместные усилия горожан и профессионалов 
помогают создавать «город для людей».

Мэр благодарен каждому 
жителю за неравнодушие

Площадки для проведения фестивалей 
тоже оформляются с учетом мнения жителей. 
Горожане выбирают, в каком стиле лучше 
оформлять полюбившиеся им и туристам 
проекты «Московские сезоны», «Путешествие 
в Рождество», «Лето в Москве».

На днях началось голосование, посвя-
щенное площадкам фестиваля «Усадьбы Мо-
сквы». Среди них — «Кузьминки-Люблино», 
«Царицыно», Измайловский парк культуры 
и отдыха, сад имени Баумана, усадьба Тру-
бецких. Для оценки пространства участникам 
«Активного гражданина» нужно ответить на 
четыре вопроса.

«Без преувеличения, проект «Активный 
гражданин» — сердце цифровой экосистемы 
столицы, — заключает Сергей Собянин. — 
Спасибо каждому участнику за внимание и 
неравнодушное отношение к развитию нашего 
любимого города!»

Напомним, что за участие в голосова-
ниях и оценку городских новинок москвичи 
получают баллы. Их можно пожертвовать в 
благотворительные фонды, обменять на то-
вары и услуги, пополнить счета в приложении 
«Парковки России» и на карте «Тройка».

Виктория КРЮКОВА.

«АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН» ПОМОГАЕТ 
СОЗДАВАТЬ «ГОРОД ДЛЯ ЛЮДЕЙ»
Популярный народный проект стал сердцем 
экосистемы столицы
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Кардинальное ухудшение 
отношений Москвы и Бер-
лина является всего лишь 
фрагментом более широкой 

картины — общего обрушения связей Рос-
сии и Запада. Однако фрагмент фрагменту 
рознь. Не везде отношения рухнули в столь 
глубокую, или даже бездонную, пропасть. 
Не везде столь обширное и столь взаимо-
выгодное экономическое сотрудничество 
сменилось (по крайней мере, с одной сторо-
ны) столь жгучим желанием прижать своего 
вчерашнего самого близкого партнера к 
ногтю. Какие факторы разрушили казавший-
ся незыблемым фундамент отношений РФ 
и ФРГ? Ответ на этот вопрос знает Артем 
Соколов — эксперт по Германии и старший 
научный сотрудник Института международ-
ных исследований МГИМО. 

Ху из мистер Мерц 

— Артем, что собой представляет 
Фридрих Мерц? Как к нему следует от-
носиться: как к серьезному, опасному и 
содержательному оппоненту России или 
как к клоуну в стиле Бориса Джонсона 
или пустобреху в стиле Макрона? 

— Фридрих Мерц является опытным 
политиком, начавшим свою карьеру еще 
в «старой» ФРГ. Мужчина-юрист из феде-
ральной земли Северный Рейн–Вестфалия 
— классические «вводные» для успешной 
карьеры в Германии. Казалось, что на пик 
своей формы Мерц вышел в начале 2000-х 
годов, когда он всерьез претендовал на ли-
дерство в ХДС и даже канцлерский пост. 
Однако он недооценил способности Ангелы 
Меркель плести внутрипартийные интриги и 
оказался не у дел. Мерц вернулся в большую 
немецкую политику в конце 2010-х годов, 
уже в солидном возрасте и с желанием лю-
бой ценой наверстать упущенное. За годы 
работы в бизнес-структурах ему удалось 
значительно улучшить свое материальное 
состояние, обзавестись широкими связями 
и получить полезный опыт. 

После ухода Ангелы Меркель ХДС пре-
бывал в разобранном состоянии, и Мерц 
смог представить себя как нового безаль-
тернативного лидера партии. Его команде 
удалось в сжатые сроки навести порядок 
и привести христианских демократов к 
хорошим результатам на выборах в Евро-
парламент, глав ряда важных федеральных 
земель и, наконец, обеспечить возвращение 
во власть после досрочных выборов в бунде-
стаг 23 февраля 2025 года. Таким образом, 
Мерца можно считать опытным и жестким 
политиком, который шел к канцлерскому 
креслу едва ли не всю свою жизнь. Безуслов-
но, он приложит все силы, чтобы остаться 
в немецкой истории как успешный глава 
правительства ФРГ. К сожалению, добиться 
успехов он планирует преимущественно за 
счет антироссийского курса.

— За счет каких качеств, по вашему 
мнению, Фридриху Мерцу удалось по-
бедить своих внутриполитических кон-
курентов и стать лидером партии ХДС 
и канцлером ФРГ? В чем его сильные и 
слабые стороны? 

— Фридрих Мерц воплощает в себе не-
когда традиционные немецкие добродете-
ли: трудолюбие, упорство, самоотдачу. За 
долгие годы «эры Меркель» он не растерял 
своих канцлерских амбиций. Требуется не-
ординарная выдержка, чтобы ждать удобного 
момента для возвращения в большую по-
литику на протяжении почти 20 лет. Мерц 
стоически перенес две неудачные попытки 
избрания в качестве лидера ХДС на излете 
правления Меркель и смог одержать победу 
лишь после окончательного ухода канцлерин 
из немецкой политики. С видимым спокой-
ствием он воспринял прецедент избрания 
себя канцлером депутатами бундестага 
лишь со второй попытки.

Однако достоинства зачастую являются 
продолжением недостатков. Даже сторонни-
ки Мерца признают за ним такие качества, 
как самоуверенность на грани упрямства, 
дефицит эмпатии, холодная отстраненность, 
высокомерие. В 2004 году он отблагодарил 
бездомного, нашедшего и передавшего по-
лиции его записную книжку с ценными све-
дениями, собственной книгой с автографом 
(впрочем, сам Мерц утверждает, что так ему 
посоветовала сделать полиция, не указав 
на социальный статус нашедшего). За свою 
долгую карьеру Мерц показал, что умеет 
преодолевать трудности на пути к своей 
цели. Однако возможно, что часть из этих 
трудностей возникает по вине самого Мерца. 
В начале 2000-х годов он явно недооценил 
«девочку Коля», бывшего работника Акаде-
мии наук ГДР Ангелу Меркель. Результатом 
ошибки стало его вынужденное выключение 
из политики на долгое время. 

— Дед нынешнего канцлера ФРГ был 
членом гитлеровской партии, а его отец 
воевал с Красной армией в составе вер-
махта. Можем ли мы считать, что эти 
факты наложили отпечаток на отношение 
Мерца к нашей стране? Или подобная 
постановка вопроса является не совсем 
корректной? 

— Не думаю, что жизненный опыт пред-
ков Мерца сыграл определяющую роль в 
формировании его взглядов на Советский 
Союз и Россию. В годы Второй мировой войны 
миллионы немцев прошли службу в вермахте 
и воевали на Восточном фронте. Каждый из 
них по-разному использовал эти страницы 
собственной биографии в дальнейшем. Отец 
Мерца воевал на востоке, пробыл пять лет 
в советском плену, однако в конце концов 

благополучно вернулся домой и смог адап-
тироваться к мирной жизни. Уже за это он 
должен быть благодарен Советскому Союзу, 
фактически простившему его как солдата 
вражеской армии. К слову, дед Мерца вступил 
в НСДАП только весной 1933 года, после на-
значения Гитлера рейхсканцлером. Очевидно, 
им двигали прежде всего карьерные сооб-
ражения. Он был бургомистром небольшого 
города Брилон и стремился подстроиться 
под новые реалии. В нацистской партии к 
таким конъюнктурщикам относились снис-
ходительно, в отличие от «старых бойцов», 
которые застали непростую борьбу за власть 
с уличными схватками и жертвами.

Отношение Мерца к России скорее 
определяется тем, что в его профессио-
нальной биографии она не сыграла значимой 
роли. Всю свою карьеру, как в политике, так 
и в бизнесе, Мерц строил с ориентацией 
на Запад. Открытие России для западного 
бизнеса в годы перестройки и лихих девяно-
стых также прошло мимо него. В результате 
представления Мерца о восточном соседе 
ФРГ сформированы опосредованно, на сты-
ке демонизации эпохи «холодной войны» и 
распространенных западных стереотипов. 
Что-либо менять в этой устоявшейся картине 
Мерц, очевидно, не заинтересован.

— Еще в январе 2022 года Мерц вы-
сказывался против отключения России 
от системы SWIFT и заявлял, что подоб-
ная мера станет «атомной бомбой» для 
мировых финансовых рынков. Есть ли 
вероятность того, что в будущем Мерц 
снова сменит свое отношение к нашей 
стране на более позитивное? 

— Действительно, до эскалации украин-
ского кризиса, в феврале 2022 года, Мерц 
был достаточно сдержан в антироссийской 
риторике. Он не был против строительства 
газопровода «Северный поток-2». Впрочем, 
эти заявления скорее отражали позицию не-
мецкого бизнес-сообщества, на поддержку 
которого Мерц особенно рассчитывал. С точ-
ки зрения системы политических взглядов 
Мерц выглядит вполне сформировавшейся 
личностью. Его антироссийская риторика 
остается неотъемлемой и гармоничной ча-
стью этой системы. Она до известной степе-
ни позволяет Мерцу вернуться в молодость, 
близкую и понятную ему систему координат. 
Нет оснований полагать, что в ближайшее 
время он изменит позицию.

Уместно, конечно, привести пример 
первого канцлера ФРГ Конрада Аденауэра. 
Он был ярым противником Советского Союза 
и на протяжении своего продолжительного 
правления не раз это демонстрировал. Од-
нако уже в отставке, незадолго до смерти, 
Аденауэр «помирился» с Москвой, признав 
необходимость диалога с СССР. Возможно, 
похожую трансформацию совершит и Фри-
дрих Мерц, но произойдет это небыстро и 
нескоро.

Призраки 1941 года 

— Мерц не раз заявлял, что, если 
ФРГ отправит на Украину ракеты Taurus, 
это не приведет к прямому втягиванию 
Германии в конфликт и реально опас-
ным для Берлина ответным мерам со 
стороны России. Можем ли мы конста-
тировать, что, в отличие от своего пред-
шественника Олафа Шольца, нынешний 
федеральный канцлер совсем не боится 
перспективы войны с Россией?

— Значительная часть заявлений Мерца 
по необходимости отправки ракет Taurus на 
Украину была сделана им во время пребыва-
ния в оппозиции или во время предвыборной 
кампании 2025 года. Такой статус позволял 
ему быть относительно свободным в вы-
ражениях, критикуя правительство Олафа 
Шольца за нерешительность. После назна-
чения канцлером Мерц стремился вывести 
дискуссии о поставках немецкого оружия 
в распоряжение ВСУ из публичного про-
странства. И хотя поддержка Мерцем Киева 
осталась прежней, его заявления приобрели 
более обтекаемый характер.

Несмотря на воинственность риторики, 
Мерц не ставит под вопрос базовые параме-
тры участия ФРГ в украинском конфликте. Он 
настаивает на том, что Германия стороной 
конфликта не является и не находится в 
ситуации прямой военной конфронтации с 
Россией. Присутствие немецких военнос-
лужащих в зоне боевых действий остается 
закрытой темой. При этом правительство 
Мерца заинтересовано в успехах ВСУ на 
фронте. На фоне турбулентности с постав-
ками из США Берлин стремится не допустить 
падения боеспособности украинской армии. 
Немецкая сторона прорабатывает разные 
варианты продолжения и расширения по-
ставок, и вопрос по ракетам Taurus перио-
дически возникает в ходе дискуссии.

— Остались ли у нашей страны ре-
ально действенные рычаги воздействия 
на Берлин? Что Москва может сделать, 
если Мерц все-таки продавит поставку 
Taurus на Украину? 

— Официальная позиция Москвы по 
формату поддержки странами Запада Украи-
ны выражена однозначно. Участие военнос-
лужащих стран НАТО в конфликте на стороне 
Киева будет делать их законными целями для 
армии России. В случае с поставками ракет 
Taurus присутствие на Украине представи-
телей бундесвера будет неизбежным. Их 
возможное поражение российским оружием 
приведет в действие пятую статью НАТО, 
что будет означать войну между странами 
Североатлантического альянса и Россией.

На сегодняшний день официальные кон-
такты между Россией и ФРГ ограничены. 
Последний разговор между руководите-
лями государств в формате телефонных 
переговоров состоялся в ноябре прошлого 
года и не имел далеко идущих последствий. 
Дипломатический корпус пребывает в силь-
но сокращенном состоянии. Это затруд-
няет коммуникацию даже по техническим 
вопросам.

— В чем вообще суть коллизии из-за 
Taurus? Чем эти ракеты принципиально 
отличаются от американских, британских 
и французских ракет, которые Запад уже 
отправил на Украину? 

— Использование ракет Taurus требует 
присутствия на месте профильных специали-
стов бундесвера. Кроме того, данные ракеты 
обладают большей дальнобойностью, чем 
американские, британские и французские 
аналоги. Использование ракет Taurus будет 
означать прямое участие военнослужащих 
страны НАТО в украинском конфликте с 
перспективой его эскалации до непред-
сказуемых масштабов. Эти обстоятельства 
определяют остроту дискуссии. При этом 
само боевое применение данных ракет 
неспособно коренным образом изменить 
баланс сил на линии боевого соприкосно-
вения. Опыт украинского конфликта показал 
иллюзорность надежд на «чудо-оружие». 
Даже «революция дронов» не отменила не-
обходимость штурмовых действий пехоты 
и других традиционных методов ведения 
боевых действий.

Удары ракетами Taurus по тыловым 
районам Российской Федерации будут 

угрозой для объектов военного производ-
ства и прежде всего гражданского населе-
ния. Однако они не смогут оказать суще-
ственного влияния на подходы российского 
руководства к решению целей и задач в рам-
ках специальной военной операции.

Наследники Шредера 

— Мерц не является полным хо-
зяином в своем правительстве. Его 
вице-канцлер, представитель социал-
демократов Ларс Клингбайль, имеет воз-
можность блокировать те инициативы 
начальника, которые ему не нравятся, 
например поставку ракет Taurus Украи-
не. Что мы знаем об этом политике и его 
отношении к России?

— Ларс Клингбайль является представи-
телем молодого поколения политиков СДПГ. 
Он был одним из первых социал-демократов, 
кто призвал к коренному пересмотру тра-
диции «новой восточной политики» своей 
партии после начала СВО. Он же вызвался 
теоретически концептуализировать эти из-
менения, однако до сих пор этого не произо-
шло. В отличие от Мерца для Клингбайля 
Россия не является terra incognita. Еще в 
бытность депутатом бундестага он вхо-
дил в попечительский совет организации 
«Россия–Германия — новое поколение» и 
был близок к Герхарду Шредеру. Все это, 
впрочем, не помешало Клингбайлю занять 
антироссийскую позицию после 2022 года 
— прежде всего из карьерных соображений. 
Давление на Шредера лишь подстегивало 
его бывшее окружение к отдалению от быв-
шего канцлера.

В коалиционном правительстве Фри-
дриха Мерца социал-демократы проводят 
осторожную политику. СДПГ не получила 
ожидаемый пост главы МИД, отдав предпо-

чтение контролю над военной реформой, за-
няв министерство финансов и министерство 
обороны. Это ограничивает влияние партии 
на определение внешнеполитического кур-
са, хотя и не исключает его полностью. Как 
показал резонанс вокруг манифеста группы 
влиятельных социал-демократов, высту-
пающих за пересмотр конфронтационного 
подхода в отношении России, в СДПГ немало 
тех, кто не согласен с нынешним внешнепо-
литическим курсом Берлина.

— Вопрос по поводу значения этого 
манифеста. Осталось ли в системных не-
мецких политических партиях значимое 
количество влиятельных политиков, ко-
торые считают, что после окончания во-
енных действий на Украине Берлину надо 
вернуться к экономическому сотрудни-
честву и прагматичным отношениям с 
Москвой? Есть ли шанс, что в будущем 
такие политики одержат верх? 

— Такие политики существуют, и их не-
мало. Они находятся под серьезным внеш-
ним давлением и зачастую остаются вне 
публичного пространства. Тот же манифест 
социал-демократов обрушил вал критики 
на его инициаторов. В сложном положении 
находится глава Саксонии Михаэль Кречмер, 
предложивший рассмотреть возможность 

покупки российских энергоносителей в бу-
дущем. Лишь высокая популярность «АдГ» 
в этой восточной федеральной земле по-
зволила ему высказывать конструктивную 
позицию в отношении Москвы, разделяемую 
многими на территории бывшей ГДР. Многие 
политики из «народных» партий видят запрос 
бизнеса и избирателей на альтернативный 
внешнеполитический курс. Однако они не 
могут найти точку опоры для выработки 
консолидированной позиции. Сказывается 
специфический характер внутригерманской 
дискуссии, не предполагающий компромис-
сов. Отточенная годами «культура отмены» 
создает риски для выражения мнения, аль-
тернативного «консенсусам» политического 
и медийного мейнстрима.

Ситуация будет меняться по мере 
ухудшения социально-экономической об-
становки в Германии. Немецкая экономика 
пребывает в стагнации. Компенсировать 
потери немецкой промышленности и до-
мохозяйств после 2022 года руководство 
ФРГ сможет только в случае стратегического 
поражения Российской Федерации в укра-
инском конфликте. При ином развитии со-
бытий пересмотр основ немецкой политики 
будет неизбежен. Позиции «мейнстрима» 
будут ослаблены, что даст зеленый свет 
новым подходам.

— Насколько эти антироссийские 
настроения распространены среди 
простых граждан ФРГ? Можно ли ска-
зать, что они доминируют? 

— Определить отношение немецких 
граждан к Российской Федерации труд-
но. Обычно эксперты приводят данные 
опросов общественного мнения. Од-
нако при всех достижениях немецкой 
социологии с некоторых пор опросы 
превратились в отдельную индустрию 
с большим количеством игроков. Дан-
ные об уровне поддержки политиче-
ских партий, представленные разны-
ми социологами, могут различаться 
на значения, значительно превы-
шающие статистическую погреш-
ность. Сказывается и специфика 
исторического момента. В усло-

виях агрессивной антироссийской 
кампании в немецких медиа трудно выразить 
конструктив в адрес Москвы, не попав под 
огонь критиков. Да и в условиях односторон-
ней подачи информации зачастую трудно 
сохранять взвешенность подходов. Даже 
формулировка вопросов в анкетах может 
настраивать респондента на определенный 
ответ.

Вероятно, будет справедливым при-
знать, что немецкое общество разделилось в 
отношении России напополам. Как правило, 
градус критики в отношении Москвы возрас-
тает по мере падения уровня осведомлен-
ности граждан о России. И напротив: чем 
больше немецкие граждане знают о России, 
тем более они склонны к взвешенным оцен-
кам. Неслучайно сам термин «понимающий 
Россию» стал ругательным для немецкого 
мейнстрима. Формирование личного «рос-
сийского» опыта в большинстве случаев 
приводит к размыванию официального нар-
ратива о «российской угрозе». В этом смысле 
решение российского руководства о вве-
дении электронных виз для граждан ФРГ 
является полностью оправданным.

Разбор «Альтернативы» 

— Есть два принципиально разных 
взгляда на партию «Альтернатива для 
Германии». Согласно одной точке зре-
ния, это прагматичная и дружественно 
настроенная по отношению к России 
политическая сила, а согласно другой 
— люди, с которыми неприлично даже 
садиться за один стол. В чем, с вашей 
точки зрения, состоит истина? 

— Как и другие партии Германии, «АдГ» 
представляет собой довольно разнородную 
политическую силу. Изначально она имела 
репутацию «партии профессоров», посколь-
ку в ее рядах было много представителей 
академической среды, мыслящих в духе 
умеренного евроскептицизма. Миграци-
онный кризис 2015 года вывел на первый 
план критиков миграционной политики ФРГ, 
в том числе из националистических кругов. 

Пандемия коронавируса и украинский кризис 
усилили оппозиционный профиль партии.

В «Альтернативе» есть как умеренные, 
так и более радикальные политики. Есть 
те, кто стремится как можно скорее стать 
договороспособными для мейнстрима, не 
считаясь с идейным профилем партии. Есть 
противники любых компромиссов, действую-
щие на грани правового пространства ФРГ. 
Однако не будет ошибкой считать «АдГ» пре-
жде всего оппозиционной политической 
силой, которая сумела консолидировать зна-
чительную часть недовольных положением 
дел в стране. Неудача с попыткой признать 
партию экстремистской на общегерманском 
уровне подтверждает тенденциозный харак-
тер ее демонизации.

В отношении России у представителей 
«АдГ» также есть разные мнения. «Альтер-
натива» критикует нынешний антироссий-
ский курс Берлина, однако важно понимать, 
где эта позиция является следствием глу-
боких идейных установок внутри партии, 

а где — стремлением сохранить оппози-
ционный профиль для электоральных це-
лей. Заявления отдельных функционеров 
«АдГ» в пользу пересмотра отношения к 
национал-социализму и Второй мировой 
войне идут вразрез с позицией России по 
этим вопросам. 

— Есть ли у «Альтернативы для Герма-
нии» шансы прорваться в ряды систем-
ных немецких партий и принять реальное 
участие в управлении страной? 

— На сегодняшний день «Альтернатива 
для Германии» находится в состоянии бой-
кота со стороны других политических сил. 
Это касается как мейнстримных, так и других 
оппозиционных партий. Победа на земель-
ных выборах в Тюрингии осенью прошлого 
года не привела «АдГ» в правительство. Не 
привели к этому и внушительные результаты 
«Альтернативы» на досрочных парламентских 
выборах в феврале 2025 года, когда партия 
финишировала второй. Тем не менее, несмо-
тря на серьезное давление, «АдГ» сохраняет 
высокий уровень поддержки. Партии удается 
наращивать масштабы работы на местном 
уровне, особенно на востоке Германии. В 
небольшом городе Зонненберг и коммуне 
Рагун-Йесниц ее представители добились 
победы на выборах. В Нойбранденбурге 
благодаря позиции депутатов городского 
совета от «АдГ» было принято решение снять 
флаг запрещенного в России движения ЛГБТ 
с привокзальной площади. 

В предстоящем году в федеральной 
земле Саксония–Анхальт пройдут выборы 
в ландтаг. Сегодня опросы показывают, что 
может сложиться ситуация, при которой фор-
мирование земельного правительства будет 
невозможно без участия «АдГ». Это будет 
означать прорыв брандмауэра вокруг пар-
тии. Однако немецкий политический мейн-
стрим мобилизует все возможные ресурсы, 
чтобы не допустить этой ситуации.

— В России распространено мне-
ние, что без возобновления полноцен-
ных экономических отношений с нашей 
страной экономика ФРГ в долгосрочной 
перспективе обречена на деградацию и 
отставание от конкурентов. Подтверж-
дается ли такое мнение объективными 
данными, или это иллюзия, которой мы 
себя тешим?

— Даже немецкие эксперты и полити-
ки признают, что доступные российские 
энергоносители были одной из основ эко-
номического процветания ФРГ. В обозримой 
перспективе у немецкого руководства нет 
возможности исправить ситуацию за счет 
диверсификации поставщиков или перехо-
да на возобновляемые источники энергии. 
Продолжающиеся закрытия промышленных 
предприятий доказывают высокую значи-
мость энергетического фактора в их работе. 
Россия оставалась привлекательным рынком 
для немецких товаров. Автомобили, бытовая 
техника, высокотехнологичная продукция из 
Германии неизменно пользовались высоким 
спросом и имели массу лояльных покупате-
лей. Относительная географическая бли-
зость упрощала логистику и обеспечивала 
доступные цены. 

В свою очередь, российский экспорт в 
ФРГ не ограничивался одними энергоно-
сителями. Спросом пользовалась широкая 
номенклатура товаров, в том числе про-
дукция российских IT-специалистов. Было 
бы сильным упрощением рассматривать 
российско-германскую торговлю в рамках 
схемы «ресурсы в обмен на технологии». Без-
условно, не стоит гиперболизировать зна-
чение России как торгово-экономического 
партнера ФРГ, особенно на фоне торговли 
Берлина с США, Китаем и странами Восточ-
ной Европы. Однако российско-германские 
отношения имели свои уникальные сферы 
компетенций, которые приносили значитель-
ную пользу обеим сторонам. Их прерывание 
уже наносит чувствительный урон немецкой 
экономике, истинный масштаб которого еще 
предстоит оценить.

— Во времена наших прадедушек не-
мецкая армия считалась одной из самых 
сильных в мире, а Германия как страна 
отличалась воинственностью и агрес-
сивностью. Есть ли вероятность того, 
что такие времена вернутся? 

— Немецкое руководство ставит перед 
собой задачу превратить немецкое общество 
из «постгероического» обратно в «героиче-
ское». В этом основное содержание военной 
реформы. Германия может позволить себе 
направить крупные суммы на закупку ору-
жия, боевой техники и боеприпасов. Одна-
ко бундесвер испытывает острый дефицит 
личного состава. Берлину необходимо вер-
нуть воинский призыв и сделать так, чтобы 
большинство призывников пополняли ряды 
вооруженных сил, а не шли на альтернатив-
ную гражданскую службу. Другой важной 
задачей является формирование обширного 
корпуса резервистов. Для этого необходимо 
держать количество призывников на высоком 
уровне, обеспечивать инфраструктуру их 
подготовки и поддержания боеготовности 
после завершения службы. Это продолжи-
тельная по времени и затратам работа.

— Является ли в данном случае фор-
мулировка «продолжительная по вре-
мени и затратам работа» синонимом 
понятия «нерешаемая задача»?

— Современные власти ФРГ отчасти 
воспроизводят концепции немецких военных 
теоретиков кайзеровского периода Фри-
дриха фон Бернгарди и Кольмара фон дер 
Гольца. Они призывали к широкой милита-
ризации общества — «вооруженного наро-
да». Воинский призыв дополнялся системой 
военных и полувоенных союзов, которые 
объединяли бы ветеранов, резервистов, 
офицеров-отставников, а также предста-
вителей гражданских, желающих помогать 
вооруженным силам страны. Таким образом, 
милитаризированная структура общества 
сопровождала человека с юных лет до глу-
бокой старости. Сегодня это идеальная, 
хотя и труднореализуемая в современной 
Германии модель, к которой стремится ру-
ководство ФРГ.

Ключевой вопрос — возможна ли в прин-
ципе трансформация немецкого общества с 
его пресыщенностью и устоявшейся паци-
фистской традицией в отмобилизованное 
состояние с готовностью к самопожертво-
ванию во имя родины? В истории трудно 
найти подходящие примеры. С другой сто-
роны, обострение социально-экономических 
противоречий вместе с нерешенным мигра-
ционным вопросом может бросить немецких 
граждан в ряды армии как в «тихую гавань» 
посреди повсеместной неопределенности. 
Но то будет уже другая Германия.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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В условном политическом «вчера» 
в Лондоне и Варшаве обвиняли 
Берлин в чрезмерно тесных 
отношениях с Москвой. Но сегодня 
причины для подобных претензий 
исчезли от слова «совсем». Сложно 
понять, кто на этом фото больший 
русофоб (Мерц — в правом углу).

Неужели это было на самом деле? 
Церемония запуска «Северного 
потока» в 2011 году. Обратите 
внимание на довольную физиономию 
нынешнего генерального секретаря 
НАТО Марка Рютте рядом с Дмитрием 
Медведевым.

Артем Соколов.

ФРИДРИХА МЕРЦА
ИЗНАНКА РЕИХА

Москва, май 2005 года. 
За прошедшие 20 лет отношения 
России ухудшились со всеми 
государствами, чьи лидеры 
представлены на снимке. 
Но в случае с Германией это 
ухудшение оказалось особенно 
сильным и радикальным. 

Фридрих Мерц считался 
реальным претендентом на пост 
федерального канцлера еще в 
самом начале XXI века. Но тогда 
его «обошла на повороте» Ангела 
Меркель.
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Самокаты как стихийное бедствие вос-
принимают не только жители мегапо-
лисов. В небольших муниципалитетах 
Московской области в этом году такая 
напасть свалилась на голову сельских 
жителей. Агрегаторы завезли сред-
ства индивидуальной мобильности 
даже в те населенные пункты, где нет 
не то что велосипедных дорожек, но и 
с тротуарами беда. Первыми взбунто-

вались жители мытищинского поселка 
Пироговский. И добились запрета на 
этот вид транспорта.

В местных чатах многие стали выражать 
опасения по поводу нового вида транспорта, и 
на обращения горожан отреагировал замглавы 
Мытищ Артур Суворов. Он предложил прове-
сти встречу между жителями и представите-
лями сервиса проката. Так и решилась судьба 
кикшеринга. Спустя время электросамокаты 

исчезли из Пироговского, а еще через три 
дня оператор закрыл территорию поселка 
для поездок. 

«На селе жизнь течет с другой скоростью, 
и молодежь, которая носится на электросамо-
катах по деревенским улицам, людей пугает, — 
говорит правозащитница Алина Серебрякова. 
— Здесь не так развита инфраструктура, доро-
жек, выделенных для СИМ, нет — и обычных-то 
тротуаров не хватает. К тому же пользователи 
имеют привычку бросать самокаты где попало, 
загромождая и без того узкие сельские про-
езды и проходы». 

Следующим после Пироговского может 
стать Талдом: власти уже пригрозили ограни-
чениями, если кикшеринг не подстроится под 
требования администрации. Светлана РЕПИНА.

SOS!

НАПАСТЬ

ПРИЕХАЛИ!

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno
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Екатерину Бурнашкину теперь знает 
весь мир. В прошлом октябре она ро-
дила в туалете турецкого аэропорта 
дочь и чуть не слила ее в унитаз. Пла-
чущую в санузле малютку обнаружила 
уборщица, и 18-летнюю горе-мамашу 
сняли с рейса. Далее был суд, при-
говор, переезд малышки в Россию в 
гостевую семью, а потом апелляция 
и освобождение ее горе-матери. Те-
перь Екатерина утверждает, что вер-
нет ребенка себе. «Что?!» — невольно 
встрепенется наш ошарашенный чи-
татель.

Этот резонансный случай у многих еще на 
слуху. Екатерина Бурнашкина родила ребенка 
в аэропорту Антальи 14 октября 2024 года, 
когда вылетала в Россию с мамой. О беремен-
ности она якобы не знала, а роды начались 
стремительно в авиагавани. За помощью к 
медикам она обращаться не стала, вместо 
этого пошла в туалет для инвалидов, где и 
появилась на свет маленькая девочка. После 
того как ребенок родился, новоиспеченная 
мама бросила его прямо в унитаз и пошла на 
регистрацию своего рейса.

Спустя буквально 10 минут в туалет зашла 
уборщица, которая и обнаружила ребенка. 
Служба безопасности оперативно вычислила 
его мать, задержав россиянку до посадки 
на рейс.

Пока Екатерина находилась под след-
ствием и судами, Николь (так назвали девочку) 
была в турецком доме малютки, а в июне 2025 
года ее привезли в Россию. Здесь у нее уже 
появилась гостевая семья, которая узнала о 
сложной судьбе малышки из новостей. Николь 
живет в окружении любящих, но не настоящих 
папы и мамы в Павловском Посаде. Меж тем 
биологический отец девочки — студент из 
Ногинска — ее так и не признал, хотя обещал 
это сделать после теста ДНК.

Недавно апелляционный суд в Турции 
отменил приговор в виде 15 лет лишения 
свободы и вынес новое решение, оправдав 
горе-мамашу. Сейчас Екатерина на свободе. 
Первое, что сделала девушка, это заявила 

о желании вернуть дочь — теперь она хочет 
растить ее сама. При этом о восстановлении 
в колледже, где она училась на овощевода, 
Екатерина даже не думает, так как сначала 
нужно решить вопросы с ребенком.

«Ситуация вокруг Екатерины Бурнашки-
ной действительно вызывает много вопросов 
относительно юридических последствий и 
возможности восстановления родительских 
прав, — говорит адвокат Ирина Зуй. — Давай-
те порассуждаем, могут ли вернуть ребенка? 
Согласно российскому законодательству вос-
становление родительских прав возможно 
почти всегда, однако оно требует соблюдения 
ряда условий. Во-первых, мать должна до-
казать, что обстоятельства, послужившие 
основанием для лишения родительских прав, 
устранены. Это включает отказ от вредных 
привычек, трудоустройство, наличие жилья 
и стабильного дохода».

Простите, но у Екатерины нет вредных 
привычек. Если не считать привычку кидать 
новорожденных детей в общественных туа-
летах. И сложившиеся обстоятельства уже не 
исправить. Ведь было так: «родила и бросила». 
Не родила и потеряла память, не родила и 
впала в кому, не родила и обратилась за по-
мощью, а именно бросила: цинично, открыто, 
без колебаний. Правда, это обстоятельство 
девушка отчаянно пытается отменить и пере-
писать заново. В интервью турецким СМИ 
она заявила, что из-за незапланированных 
родов находилась в состоянии аффекта и не 
контролировала свое поведение. Сначала 
ей просто захотелось по-большому, потом 
случилось «вот это вот все» — а она даже 
не подозревала, что беременна, и наконец, 
Екатерина решила выйти в коридор обдумать 
свою дальнейшую жизнь. И не помешай ей 
полиция, за младенцем она непременно бы 
вернулась. Ну и что, что дочурка плескалась по 
шею в ледяной воде, — у матери в тот момент 
были тяжелые раздумья.

Любопытно, что в монологе 19-летней 
кукушки все время за кадром оставалась 
родная мать, с которой она приехала в Турцию 
и с которой планировала уезжать. Но разве 

дочь не поделится сокровенным с мамой, 
если вдруг у нее из матки что-то случайно 
выпало? Турецкое правосудие, отменив Кате 
жестокий приговор, как раз и было убеждено 
адвокатами, что на отчаянный шаг девушку 
подтолкнула растерянная 47-летняя Елена 
Бурнашкина. Мол, не сама она додумалась 
оставить младенца в опасности. Это роди-
тельница объяснила ей, что не готова стать 
бабушкой.

Кстати, злые языки поговаривают, что 
папа Екатерины продал одну из квартир, чтобы 
расплатиться с юристами. Победа в суде, да 
и еще на стадии апелляции, стоит недешево. 
Свою дочку, получается, вытащили. Надо бы 
вроде теперь и внучку забрать?

Вернемся к юридическим аспектам. На 
что еще должна пойти Бурнашкина, чтобы 
вернуть ребенка?

«Согласно российскому законодатель-
ству, чтобы мать восстановили в родительских 
правах, ей необходимо продемонстрировать 
исправленное поведение, отсутствие нару-
шений закона и заботу о ребенке», — говорит 
Ирина Зуй.

Кстати, в том-то и загвоздка, что Екатери-
на пока не лишена материнских прав. Проце-
дурой их лишения опека Богородского округа 
занялась только сейчас, когда фигура био-
логической матери замаячила на горизонте. 
Специалисты подали в суд. Первое судебное 
заседание назначено на 21 июля. 

«Мы с особым трепетом относимся к де-
тям, которые попали в сложную ситуацию, — 
заявили в опеке. — Сейчас Николь в гостевой 
приемной семье, которая заботится о девоч-
ке и занимается ее воспитанием. Эта семья 
создала для ребенка теплую и безопасную 
атмосферу. Мы не можем доверить жизнь 
ребенка тому, кто уже когда-то проявил по-
добное безразличие и жестокость. Но, ко-
нечно, решать будет суд. А мы в свою очередь 
будем следить за ситуацией и позаботимся 
о том, чтобы девочка росла в нормальной 
обстановке».

Николь воспитывает опытная приемная 
мать Мария Макарова. 49-летние Мария и ее 
муж Павел вырастили двух родных сыновей. 
Старший сейчас сражается на СВО. Павел 
ездит к нему и привозит в подразделение 
гуманитарную помощь. Судя по их страницам 
в соцсетях, супруги много и с удовольствием 
путешествовали по России и миру. Когда сы-
новья выросли, Макаровы в 2018 году взяли на 
воспитание мальчика из детского дома. 

Если иск опеки удовлетворят, девочку 
поместят в постоянную приемную семью, то 
есть оставят с Марией.

«Заключение органов опеки имеет клю-
чевое значение для решения суда, — говорит 
Ирина Зуй. — Их позиция будет учитываться 
прежде всего. А какая она, мы с вами знаем. 
Бескомпромиссная». 

Поневоле напрашивается еще один 
вопрос. Может ли Екатерина Бурнашкина 
снова оказаться в тюрьме? Да, вероятность 
уголовного преследования за оставление 
новорожденного в опасности существует, 
даже если преступление было совершено 
за пределами Российской Федерации и 
даже если преступницу за него уже суди-
ли. Возможность повторного заключения в 
тюрьму сохраняется, если будут выявлены 
дополнительные нарушения закона. В та-
ком случае девушке может грозить до 10 
лет тюрьмы.

Светлана РЕПИНА.

Жара и дожди создали в этом году 
идеальные условия для размноже-
ния насекомых. Специалисты пред-
рекают в ближайшие дни комариное 
нашествие на Московскую область. 
Люди верят и сметают с магазинных 
полок все доступные средства защи-
ты от кровососов. «МК» решил прове-
рить правдивость прогнозов, а также 
выяснил, от чего больше вреда — от 
самих насекомых или от методов 
борьбы с ними.

То ли будет, то ли нет

На этой неделе столичные СМИ пестрят 
заголовками типа: «19 июля Московский ре-
гион атакуют полчища комаров и мошек». 
Ученые якобы подсчитали, что к этой дате 
пик активности кровососущих насекомых 
достигнет своего максимума. Аргументируют 
они это тем, что две недели назад прошли 
обильные дожди, которые оставили после 
себя много луж, и такие мелкие теплые мини-
водоемы, в которых к тому же нет естествен-
ных врагов комаров — рыб, являются для них 
идеальной средой для размножения. Плюс 
установившаяся в Подмосковье жаркая по-
года ускоряет метаболизм насекомых, что 
заставляет кровососов активнее искать про-
питание, буквально набрасываясь на людей 
и животных.

Однако далеко не все эксперты придер-
живаются подобной точки зрения. Например, 
сотрудник МГУ, биолог Вадим Марьинский 
утверждает, что никакого комариного на-
шествия на Москву этим летом не будет. 
Потому что весной было мало дождей, зима 
тоже выдалась бесснежная, то есть весенне-
летний сезон для кровососов начался не 
самым лучшим образом, следовательно, их 
популяция находится на уровне среднего-
довой нормы. И если будут где-то всплески 
комариной активности, то, скорее всего, 
локальные — рядом с водоемами или в за-
болоченной местности.

Маленький, 
но злой и опасный

Тем не менее за городом комаров и мо-
шек уже очень много. Вечером они облепляют 
с головы до ног дачников, которые трудятся 

на своих грядках, днем набрасываются на 
грибников и тех, кто хочет отдохнуть около 
воды, кусают за лицо, шею, пробираются в 
самые интимные места под одежду. Особен-
но их укусы, мелкие, но очень болезненные, 
опасны для детей и аллергиков, у которых 
могут возникнуть серьезные проблемы со 
здоровьем.

По словам врача Ольги Забродиной, 
укусы кровососущих насекомых не только 
могут вызвать аллергическую реакцию, но 
еще занести в организм человека опасную 
инфекцию. Среди них есть такие смертель-
ные заболевания, как лихорадка Западного 
Нила (ЛЗН), лихорадка Денге и малярия.

«До сих пор о подтвержденных случаях 
заражения вирусом ЛЗН или желтой лихо-
радки через комариные укусы на территории 
России я ничего не слышала, все случаи были 
завозные, но ведь раньше и дирофиляриоз 
встречался только в наших южных регионах 
— в Астрахани, Крыму, Краснодарском крае. 

А в последнее время случаи заболевания 
регистрируют повсеместно: от Крыма до Ура-
ла. В основном комары, являющиеся пере-
носчиками нитевидных гельминтов, кусают 
домашних собак и заражают их паразитами, 
но болезнь может передаваться и людям», 
— говорит врач.

Еще комариные укусы, и особенно укусы 
мошки, могут вызвать аллергическую реак-
цию. У большинства людей это выражается 
в небольшом покраснении и припухлости в 
месте укуса насекомого, которое, если не 
расчесывать, само проходит через сутки-
двое. Но если человек склонен к аллергии 
или укусов было слишком много (чаще всего 

такое бывает с мошкой), то состояние может 
резко ухудшиться. Поэтому при малейших 
подозрениях на приступ удушья или при отеке 
лица, губ, глазных век нужно принять антиги-
стаминные средства и обратиться к врачу.

Как защититься?

Паника, которую старательно разгоняли 
СМИ по поводу предстоящего комариного 
нашествия, в первую очередь сыграла на 
руку торговым сетям. Люди за последние 
дни смели с торговых прилавков всевоз-
можные виды репеллентов и фумигаторов: 
от дедовской «Звездочки» до навороченных 
ультразвуковых отпугивателей комаров.

Однако далеко не все средства защиты 
одинаково эффективны и безобидны, не-
которые из них могут доставить не меньше 
проблем, чем сами кровопийцы. Давайте 
разберемся, что и как действует. Начнем с 
обзора самых модных и дорогих средств, к 
которым относятся ультразвуковые отпуги-
ватели и антимоскитные лампы. Увы, но, как 
утверждают специалисты, ни те, ни другие на 
комаров не действуют, зато ультразвуковой 
прибор может напугать вашу собаку, а на свет 
лампы слетится много мотыльков.

Другое дело — репелленты, они реально 
отпугивают кровососущих насекомых. Среди 
химических средств наиболее эффектив-
ными являются те, в состав которых входит 
диэтилтолуамид (DEET), кроме того, он обе-
спечивает защиту до 8 часов. Аналогично 
действуют препараты с пикаридином. Кстати, 
он менее агрессивен, поэтому подходит лю-
дям с чувствительной кожей. Детям можно 
использовать средства, приготовленные на 
основе IR3535.

Существует устойчивое заблуждение, 
что аллергическую реакцию могут вызвать 
только химические средства защиты. На са-
мом деле репелленты, в состав которых вхо-
дят натуральные масла, например эвкалипт 
или герань, не менее опасны для аллергиков. 
Кроме того, у всех натуральных репеллентов 
срок защиты короче, чем у химических, — их 
нужно обновлять каждые 4 часа.

Зато от формы выпуска их эффектив-
ность не зависит. Просто нужно понимать, 
что спреи более удобны — их можно наносить 
как на одежду, так и на тело. Зато кремы и 
лосьоны хорошо впитываются в кожу, сал-
фетки — практичны в поездках.

То же самое касается и технических 
средств: браслеты обеспечивают защиту от 
комаров в радиусе не более метра, поэтому 
надетый на руку прибор не сможет защи-
тить от кровососов ваши ноги. Другое дело 
фумигатор для помещений: он охватывает 
большую площадь комнаты и работает от 8 
до 30 часов, хотя оставлять их включенными 
на ночь врачи не советуют. Фумигатор может 
работать как от розетки, так и на батарейках. 
Последний вариант можно использовать на 
природе, в походе.

Старым дедовским 
способом

Между тем наши предки успешно справ-
лялись с проблемой комаров и мошкары 
задолго до появления современных ре-
пеллентов. Они использовали природные 
средства, которые могут эффективно от-
пугивать насекомых. Например, эфирные 
масла с запахом гвоздики, лаванды, мяты, 
базилика, эвкалипта или герани показали 
себя в роли надежных защитников. Вот не-
сколько народных рецептов, как приготовить 
дома природный репеллент.

Гвоздичный лосьон: возьмите 1 ч. л. сухих 
соцветий гвоздики и 50 г водки, настаивать 
нужно не меньше недели. Водку можно за-
менить водой, тогда 5 г гвоздики заливаем 
стаканом кипятка и настаиваем 15 минут.

Ванильный крем — безопасное средство 
для детей. Ванилин смешиваем с детским 
кремом или разводим в теплой воде.

Все эти средства нужно наносить на кожу 
в тех местах, где хорошо прощупывается 
биение пульса.

Чтобы защитить дачный участок от ко-
маров и мошки, можно использовать при-
родные барьеры. С этой целью вокруг дома 
высаживают бузину и черемуху.

Для защиты дома или квартиры на окна 
натягивают москитную сетку или же ставят 
на подоконник цветочные горшки с геранью, 
еще можно положить саше с лавровым ли-
стом, некоторые сажают на балконе мяту или 
мелиссу. Еще хорошо отпугивает кровососов 
запах цитрусовых, поэтому, отправляясь в 
лес за грибами, можно потереть открытые 
места тела коркой апельсина или лимона, 
такой же эффект будет от рыбьего жира.

Елена БЕРЕЗИНА.

Жители подмосковных Мытищ жалу-
ются на массовую гибель птиц вдоль 
скоростной трассы. Синички, тря-
согузки, мухоловки и многие другие 
птахи с лету врезаются в прозрачное 
шумозащитное ограждение и раз-
биваются насмерть. Решение у этой 
проблемы есть, и стоит оно копейки, 
но, по-видимому, владельцу доро-
ги просто недосуг заниматься такой 
«мелочовкой».

«Вы посмотрите, что творится — мертвые 
птицы лежат на тротуаре практически через 
каждый метр, но никому нет дела! Они когда 
летят, то не видят прозрачные конструкции, 
вот и разбиваются о них на скорости. В основ-
ном гибнут воробьи и синички, но есть и более 
редкие экземпляры — трясогузки, мухоловки. 
Мы тут каждый день гуляем с собакой, и за 
год ничего не изменилось, птицы продолжают 
гибнуть», — сокрушается Юлия, жительница 
ЖК «Императорские Мытищи».

По ее словам, птичьи тушки стали появ-
ляться на обочине Мытищинской хорды (плат-
ная дорога Виноградово–Болтино–Тарасовка 
является северным дублером МКАД) еще в 
прошлом году, сразу же, как только на трассе 
установили шумозащитные экраны. Группа 
активных жителей тогда подняла тревогу, 
люди обращались к местным властям, зооза-
щитникам, писали в областное министерство 
экологии, но толку от их жалоб — ноль.

Хотя орнитологи сразу же предложили 
дешевый и эффективный способ, как защи-
тить пернатых от гибели: чтобы те не разби-
вались о шумозащитные экраны, нужно всего 
лишь наклеить на прозрачные конструкции 

стикеры с изображением хищных птиц. Идею 
поддержали в местном муниципалитете. 

В сентябре прошлого года администра-
ция Мытищ обратилась в ООО «Четвертая 
концессионная компания», которая занима-
лась строительством Мытищинской хорды, 
с просьбой установить на шумозащитные 
экраны трафареты в виде силуэтов хищных 
птиц. 

С тех пор прошло уже 9 месяцев, но ника-
кой реакции от концессионеров не последо-
вало. Трасса сдана, успешно эксплуатируется, 
но устранять какие-либо косяки ее владельцы, 
похоже, не собираются.

«Вряд ли они будут беспокоиться о 
судьбе бедных птичек, поскольку даже то, 
что обязаны до конца сделать, еще не вы-
полнили: те же шумозащитные экраны не 
везде поставлены, я уже не говорю о горах 
строительного мусора вдоль дороги, которые 
до сих пор не убраны», — говорит еще одна 
местная жительница, Марина.

К сожалению, далеко не все российские 
компании отличаются повышенной социаль-
ной ответственностью и принимают на себя 
дополнительные обязательства, не пропи-
санные в договоре. Так что теперь можно 
лишь смиренно надеяться на то, что среди 
концессионеров есть орнитологи-любители, 
которые сжалятся над птичками и защитят их 
от гибели. Другой вопрос, куда смотрело об-
ластное правительство, согласовывая проект 
скоростной дороги, в котором использова-
лись прозрачные конструкции, представляю-
щие смертельную опасность для пернатых, и 
почему подмосковное минэкологии сразу не 
внесло в проект свои коррективы?

Елена БЕРЕЗИНА.

ПЛАКАТ НА МАШИНЕ 
ТОЖЕ МОЖЕТ БЫТЬ 

ОСКОРБЛЕНИЕМ
Выплатить компенсацию в размере 

50 тысяч рублей за плакат на автомобиле 
придется 44-летнему жителю Подмоско-
вья. Содержимое листовки покоробило 
пенсионера. 

Как выяснил «МК», в одном из гаражных 
кооперативов Наро-Фоминска случился 
конфликт между 78-летним председате-
лем Григорием Ивановичем, местным жи-
телем, и Даниилом (все имена изменены), 
бывшим членом кооператива. Дедушка 
признался, что основать объединение 
намеревался еще на заре 2010-х годов; 
пожилой мужчина до пенсии занимал-
ся починкой автомобилей и давно хотел 
стать председателем кооператива. В кон-
це концов его желание осуществилось, 
он стал главой гаражного комплекса на 
120 мест. Как пояснил Григорий Иванович, 
его обидчик, житель Ногинска, вступил в 
организацию, но взносы не платил. Пред-
седатель принял решение собрать под-
писи и исключить недобросовестного 
участника из кооператива. Тогда Даниил 
пришел вместе с другом решать вопросы, 
в результате чего пенсионер, с его слов, 
серьезно пострадал. Вдобавок ко всему 
Даниил разместил на машине супруги 
плакат со следующим содержанием: «Мо-
шенник [Фамилия Григория Ивановича] 
продает чужие парковочные места». На-
несенный кооперативу ущерб пенсионер 
оценил в миллионы рублей.

— Он не дает кооперативу нормально 
работать… А дозвониться до этого чело-
века невозможно. У меня все документы 
есть, столько заявлений уже написано… 
Четыре года стучусь во все двери, хожу 
в полицию и прокуратуру, — поделился 
своим горем Григорий Иванович.

Пожилой человек обращался и к служи-
телям Фемиды. Не так давно Ногинский 
городской суд счел возможным удовлет-
ворить пока только один иск мужчины — о 
защите чести и достоинства — и обязал 
Даниила публично опровергнуть содер-
жимое плаката и выплатить потерпевше-
му моральный ущерб в размере 50 тысяч 
рублей. Правда, пенсионер до сих пор не 
получил этих денег. 

ПОДРОСТОК 
ЧУТЬ НЕ ОТРЕЗАЛ СЕБЕ 
ПАЛЬЦЫ, ГУЛЯЯ В ЛЕСУ

Лечь под нож хирурга пришлось 16-
летнему подростку после неосторожного 
обращения с кухонным ножом. Вытаски-
вая острый предмет из ствола дерева, 
парень зацепил лезвием три пальца на 
правой руке.

Как стало известно «МК», юного паци-
ента с риском ампутации бригада «ско-
рой» доставила в Московскую областную 
детскую клиническую травматолого-
ортопедическую больницу. Обследова-
ние выявило повреждение сразу шести 
сухожилий. Чтобы молодой человек со-
хранил функцию сгибания и разгибания 
пальцев, врачи удалили все нежизнеспо-
собные ткани и сшили поврежденные. 
Хирургическое вмешательство заняло 
четыре часа и прошло без осложнений. 
Анатомия сухожилий была полностью 
восстановлена.

Уже на следующий день после опера-
ции началась реабилитация. В частности, 
мальчик начал постепенно разрабатывать 
кисть. Скоро его ждет физиотерапия.

ПОД СОЛНЕЧНОГОРСКОМ 
НАШЛИ «ХОДЯЧИЙ» ГРИБ

Редкий «ходячий» гриб попался на глаза 
любителям тихой охоты в солнечногор-
ском лесу. Бродившие в поисках съе-
добных даров грибники наткнулись на 
так называемую тубиферу.

Как стало известно «МК», удача встре-
тить малиновый слизевик на просторах 
Подмосковья в последние годы практи-
чески равна нулю. Этот гриб из класса 
миксомицетов в основном обитает в тро-
пической и экваториальной зонах.

Особенность этих удивительных орга-
низмов в том, что на начальной стадии 
развития они очень похожи на простейших 
животных: могут двигаться и питаться как 
хищники. Тубиферы поглощают бактерии, 
одноклеточные водоросли и даже грибы. 
На этой стадии слизевики незаметны, их 
жизнь протекает внутри растительных 
остатков. В это время они активно дви-
гаются к пище и воде, преодолевая по 6 
мм в день.

Только наевшись, слизевик находит су-
хое уютное местечко и начинает приобре-
тать яркие очертания. Для употребления 
в пищу он не годится, но как украшение 
леса вполне имеет право на существова-
ние. Его появление в подмосковном лесу 
микологи связывают с тропической жарой 
и ливнями, которые радуют нас в июле.

ШУМОЗАЩИТНЫЙ ЭКРАН — 
ЭТО МАЛЕНЬКАЯ СМЕРТЬ
Жители Мытищ 
в шоке: прозрачное 
ограждение вдоль 
трассы Виноградово–
Болтино–Тарасовка 
обернулось 
ежедневной массовой 
гибелью пернатых

В Питере на прозрачные 
экраны специально 
наклеили силуэты 
хищных птиц.

стикеры с изображением хищ

В Подмосковье 
такого 
не делают — 
и вот результат.

КОМАРЫ ГОТОВЯТ КРОВАВУЮ БОМБУ
Все способы и правила 
обезвреживания 
кровососов озвучили 
специалисты

ШОК

ОНА ПРИЛЕТЕЛА 
И ОБЕЩАЛА ВЕРНУТЬСЯ
Чудом избежавшая 15-летнего заключения 
в турецкой тюрьме за брошенного в унитаз 
младенца наша соотечественница требует его 
отдать

МОСКОВИЯ

«ЛЮДИ НА НЕСУЩИХСЯ САМОКАТАХ ДЕРЕВЕНСКИХ ПУГАЮТ»
Сельские жители Подмосковья начали выгонять 
кикшеринг со своей территории проживания

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Буквально на днях в Госдуме до-
пустили возможность сделать 
запрет на электросамокаты мас-
совым. За основу взяли пример 
Благовещенска, где решением 

местных властей полностью запретили сред-
ства индивидуальной мобильности. Сейчас 
власти населенных пунктов уже имеют на 
руках весь необходимый нормативно-
правовой инструментарий, а опыт Благове-
щенска позволит им точнее его применять. 
Однако ограничить использование частной 
техники, которую человек купил за собствен-
ные деньги, по словам парламентариев, 
невозможно.

Вернувшаяся 
из турецкой 
тюрьмы 
Екатерина 
Бурнашкина...
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...и годовалая Николь, живущая 
в семье Маши Макаровой.
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Лето — время каникул и самое вре-
мя для посещения Городской фер-
мы с очаровательными и забавными 
четвероногими и пернатыми обита-
телями семьями с детьми. Недавно 
там появились новые жители — козел 
редкой валлийской породы Викинг, 
украшенный огромной длины рогами, 
и три овечки породы уэссан, которые 
на время переместились сюда из Мо-
сковского зоопарка. О новостях из 
жизни фермы гостям рассказали ра-
ботники выставки в ходе мероприя-
тия, организованного Информацион-
ным центром правительства Москвы. 

На Москву в этот день обрушились зал-
повые ливни, образуя огромные зоны под-
топления в разных районах столицы, но в 
хлеву Городской фермы было сухо и тепло. 
Животные — альпака, пони, овцы и другие 
— охотно подходили к ограде загончиков по-
знакомиться с новыми посетителями. Очень 
активно и дружелюбно по отношению к гостям 
вел себя новый обитатель — двухцветный 
(черный верх, белый низ) козел валлийской 
породы по кличке Викинг. Прибыл рогатый 
сюда в конце мая из подмосковного зоопарка 
при конноспортивном комплексе «Дивный» и 
сразу же стал местной звездой, решив, что 
теперь он главный на ферме! Как рассказали 
работники, ее давнишний обитатель козел 
Иван, похоже, был немного озадачен появле-
нием такого харизматичного конкурента.

«Мы обратились к зоопарку и спросили, 
каких интересных животных они могут нам 
предложить. И они предложили Викинга», 
— рассказала гостям ветеринарный врач 

Городской фермы Ирина Буренкова. Во время 
ее рассказа Викинг чем-то усиленно грохотал, 
видимо, стучал копытами об ограду вольера, 
явно стараясь перетянуть внимание гостей 
на себя.

Как рассказала ветеринарный врач, Ви-
кинг очень полюбился всем посетителям, 
«он добродушный, общительный, всегда за 
любой кипеш». «Мы его берем на прогулки, 
и он очень любит общаться с маленькими 
детьми, но из-за его рогов мы стараемся 
сделать его взаимодействие с малышами 
аккуратным», — сказала она. 

Ирина Буренкова добавила, что коз 
валлийской породы не так много на свете. 
Находятся они только в зоопарках и у боль-
ших любителей этой породы. В основном 
порода распространена в Швейцарии, но 
даже там их очень мало, не больше 3–4 
тысяч голов.

Ветврач также заверила, что животные 
не испытывают никакого стресса от обще-
ния с многочисленными гостями фермы: они 
здесь родились, выросли и уже привыкли к 
посетителям. «Такое взаимодействие их не 
напрягает, — сказала она, — а кроме того, 
по правилам и нормам у каждого животного 
есть свое помещение, где оно может отдо-
хнуть от посетителей. Вот мы сейчас с вами 
в вольере, а животное может выйти на улицу, 
отдохнуть от нас. А у животных, живущих 
на свежем воздухе, есть свои домики для 
отдыха». 

Еще одна радостная новость из жизни 
обитателей фермы — в конце марта на свет 
появились три крольчонка-метиса: две де-
вочки и мальчик, и теперь они обрели имена, 
которые им выбирали маленькие москвичи 
путем голосования на проекте «Активный 
гражданин». Всего проголосовало более 4,8 
тысячи пользователей! В итоге одну девочку 
назвали Пятнышко, потому что ее белоснеж-
ная шерстка усеяна коричневыми пятнами, 
ее сестру — Карамелькой, за дружелюбный 
характер, а их брата — Зефир, за белоснеж-
ный окрас. 

Как рассказали работники, мальчик Зе-
фир более открыт к общению с посетителями, 
а девочки Карамелька и Пятнышко немного 
застенчивы. Кроличьи дети находятся в спе-
циально оборудованном помещении, где у 
них есть собственный вольер с кормушка-
ми и деревянными домиками, в которых они 
любят дремать. Родители крольчат, Роберт 
и Крошка, живут рядом, в соседних клетках. 
Кстати, продолжительность жизни кроликов 
всего 7 лет.

Кроме того, родители с детьми смогут 
увидеть здесь трех овечек породы уэссан, 
которые прибыли сюда из Московского зоо-
парка на временное летнее содержание, а 
также гусей, куриц, альпак, северного оленя и 
многих других животных. Всего на Городской 
ферме более 100 представителей фауны.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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КРОССВОРД

ПРОЩАНИЕ

МОЯ МОСКВА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лопаточка для при-
держивания языка при осмотре рта, зева. 
4. Окраина деревни, до которой провожают 
гостей. 10. Титул Лизы Болконской из романа 
Льва Толстого. 11. Ставшее знаменитым инте-
ресное изречение. 13. Патронус матери Гарри 
Поттера. 14. Складка, скрывающая зубной 
ряд. 15. Соперник, переманивший клиентов. 
16. Название серии советских пассажирских 
речных судов на подводных крыльях. 18. Чу-
гунный «частокол» вокруг парка. 20. Прощаль-
ная рюмка на ход ноги. 22. Группа артистов, 
составляющая единый художественный кол-
лектив. 23. Сходство между ситуациями. 24. 
Временной промежуток между рейсами. 27. 
Обезьяна-диверсантка в фильме «Полосатый 
рейс». 30. Склад с винтовками и гранатами. 
32. Вечерний «полусвет». 34. Дедушкина 
карточка из фотоателье. 35. «Ралли», где 
спортсмены жмут на все педали. 36. Шах-
матная партия, проводимая за очень короткое 
время. 38. Лучший кусок мяса для фарша. 39. 
Живописное «прикрытие» дырки на стене. 
40. «Визитка» книги в тесном библиотечном 
строю. 41. Главный герой фильма «Освободи-
те Вилли». 42. Царевич среди зверей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Решетка, служащая 
опорой для растений. 2. Темный силуэт, 
«бегущий» за прохожим. 3. «Железная» по-
мощница в рассуждении. 5. «Стартовый 
капитал» пушкинской старухи. 6. Звук, из-
даваемый металлическими предметами 
при ударе друг о друга. 7. Железная улика 
в деле о самогоноварении. 8. Свежесть 
хлеба, определяемая на ощупь. 9. Венгер-
ская выпечка с творогом. 10. Облегченный 
вариант реверанса. 12. Пробежавшая по 
коже дрожь восторга. 17. Коробочка, от-
куда выскакивает черт. 19. Дитя мегапо-
лиса, задыхающееся в лесу. 20. Отпуск 
солдата с заездом домой. 21. Добавка, 
придающая хруст простыням. 25. Контрак-
тник, воюющий за чужое отечество. 26. 
Осенние «осадки» в городском парке. 27. 
Измельчение капусты перед засолкой. 28. 
Выплачивающий кредит банковский клиент. 
29. Графский «дворец» в центре города. 
31. Арочный водовод в Древнем Риме. 33. 
Клочок бумаги с начисленным окладом. 
34. «Косая» мерка в плечах богатыря. 37. 
Задирающая нос королева класса. 38. Зал 
для прогулок театралов в антракте.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Истукан. 4. Обстрел. 10. Балаган. 11. Оболтус. 13. Опус. 14. 
Дата. 15. Интроверт. 16. Оказия. 18. Оплата. 20. Признак. 22. Пацифизм. 23. Амнистия. 
24. Зверство. 27. Прохожий. 30. Секатор. 32. Верста. 34. Пагода. 35. Компостер. 36. 
Скиф. 38. Лига. 39. Концерн. 40. Охотник. 41. Негодяй. 42. Чистюля.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Идеолог. 2. Ужас. 3. Апатия. 5. Болото. 6. Труд. 7. Легавая. 8. Анар-
хизм. 9. Болванка. 10. Буханка. 12. Салазки. 17. Иммигрант. 19. Просрочка. 20. Плинтус. 
21. Конвоир. 25. Вторник. 26. Оккупант. 27. Патиссон. 28. Историк. 29. Хвастун. 31. 
Западня. 33. Акация. 34. Прятки. 37. Фото. 38. Лист.
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Продавец: ООО «Алибаба.ком (РУ)» ОГРН 
1157746446747 (ИНН 7703380158, КПП 770301001, 
р/с 40702810000000177631 в АО «РАЙФФАЙЗЕН-
БАНК», БИК 044525700, к/с 30101810200000000700).

Собственник: ООО «БИК», ИНН 7826054531.
Основание проведения торгов: ст. 899 ГК РФ
Организатор торгов (далее — ОТ): ООО 

«Центр-Р.И.Д.» (ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «Банк ПСБ» 
г. Ярославль), 8(495)7225949, centerRID@mail.ru, 
http://центр-рид.рф.

Время, место и форма торгов: электронные торги 
посредством публичного предложения (с примене-
нием метода понижения начальной цены продажи) 
открытые по составу участников и с закрытой формой 
подачи предложений о цене (далее — торги) будут 
проводиться, начиная с 18.07.2025 на электронной 
площадке Центра реализации в сети Интернет по 
адресу: https://business.centerr.ru/, раздел «Публичные 
предложения» (далее — ЭТП).

Предмет торгов: Лот 1 — Товары для животных 
(поводки, ошейники, шлейки, игрушки, аксессуары), 
48 375 шт., местонахождение: ООО «СкладВаш», 
141402, Московская область, г. Химки, Вашутинское 
шоссе, д. 4.

Начальная цена продажи (далее — НЦП) Лот 1 — 
14 650 160,76 руб. 

Шаг торгов на понижение: 2 884 149,44 руб.
Минимальная цена (цена отсечения) Лот 1 — 

3 113 563,00 руб.
Торги проводятся в порядке, установленном ре-

гламентом ЭТП и законодательством РФ, с учетом 
особенностей, предусмотренных документацией 
торгов.

Прием заявок на ЭТП начинается в 00:00 первого 
дня и заканчивается в 23:59 последнего дня каждого 
периода (интервала) (далее — период).

1 период длится 25 рабочих дней и НЦП Лота 1 не 
снижается. По истечении 1 периода, срок последова-
тельного снижения НЦП Лота 1 каждые 5 календарных 
дней. Всего 5 периодов.

Задаток: 20% от цены Лота 1 действующей на 
соответствующем периоде и должен поступить на 
р/с ОТ не позднее даты окончания приема заявок на 
соответствующем периоде.

Подведение итогов будет происходить после 

окончания соответствующего периода на следующий 
рабочий день на ЭТП.

Право приобретения Лота на торгах принадлежит 
участнику, который представил в установленный срок 
заявку, содержащую предложение о цене Лота, кото-
рая не ниже НЦП Лота, установленной для определен-
ного периода торгов, при отсутствии предложений 
других участников.

В случае, если несколько участников представили 
в установленный срок заявки, содержащие различ-
ные предложения о цене Лота, но не ниже НЦП Лота, 
установленной для определенного периода торгов, 
право приобретения Лота принадлежит участнику, 
предложившему максимальную цену за этот Лот.

В случае, если несколько участников представили 
в установленный срок заявки, содержащие равные 
предложения о цене Лота, но не ниже НЦП Лота, уста-
новленной для определенного периода торгов, право 
приобретения Лота принадлежит участнику, который 
первым представил в установленный срок заявку.

Со дня определения победителя торгов (далее — 
победитель) прием заявок прекращается.

Договор заключается по форме и на условиях, 
определенных документацией торгов.

Продавец не позднее 10 рабочих дней с даты под-
ведения итогов торгов направляет предложение о 
заключении договора (далее — предложение) с при-
ложением договора победителю.

Победитель в течение 5 рабочих дней с даты по-
лучения предложения обязан подписать договор и 
передать его Продавцу.

Оплата по договору победителем осуществля-
ется не позднее 5 рабочих дней с даты заключения 
договора, за вычетом внесенного ранее задатка по 
реквизитам Продавца.

Победитель обязан вывезти товары, в отношении 
которых заключен договор, с адреса местонахожде-
ния Лотов и подписать Акт о передачи имущества, не 
позднее 5 рабочих дней с даты заключения договора 
и оплаты товаров по договору.

О порядке проведения торгов, в том числе об оформ-
лении участия в торгах, определении лица, выигравшего 
торги, а также условия договора, заключаемого по 
результатам торгов, сроки и порядок внесения задатка, 
реквизиты счетов, документация торгов размещены в 
открытом доступе на ЭТП. Цены с учетом НДС. Время 
везде московское (UTC+3). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

РЕКЛАМА

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформить подписку на «МК» с доставкой газеты 

с августа по декабрь 2025 года можно в любом почтовом отделении 
Москвы, Подмосковья и на сайте нашей редакции:

1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
2. Заполните все поля абонемента.
3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ЖДУТ В ГОСТИ МОСКВИЧЕЙ

На ферме ВДНХ 
появились новые 
харизматичные 
обитатели

РЕДКИЕ ЖИВОТНЫЕ

Рыбникову очень подходит крылатая 
фраза Андрея Вознесенского из «Юноны» 
и «Авось»: «Наша вера верней расчета, нас 
вывозит «Авось». Только надо правильно ее 
понимать: «авось» — это не легкомыслие или 
безрассудство, это именно вера, которая силь-
ней расчета и которая всегда вела Алексея 
Львовича к победам. Хотя путь к ним был полон 
риска и терний. Пусть сегодняшнее поздрав-
ление юбиляру выглядит в форме заметок о 
ярких моментах его прошлого, настоящего 
и будущего. 

Момент №1. Будущего мэтра русской 
музыки поначалу не приняли в музыкальную 
школу. Шестилетний абитуриент подготовил 
несколько пьес на фортепиано, но сыграть 
их не дали, а попросили что-то спеть и что-то 
ритмически простучать. Это оказалось пол-
ной неожиданностью. Поступил он в школу 
со второго раза, тщательно подготовившись. 
Впрочем, признание наступило довольно ско-
ро: в 11 лет он сочинил балет «Кот в сапогах». 
Отец юного композитора, скрипач, игравший в 
оркестре Александра Цфасмана, повел сына к 
Араму Хачатуряну. И тот разглядел в маленьком 
авторе талант. Впоследствии именно Арам 
Ильич Хачатурян взял Алешу в свой класс на-
равне со взрослыми студентами, а позже стал 
преподавателем Рыбникова в Московской кон-
серватории и аспирантуре.

Момент №2. В 21 год успешный студент 
Московской консерватории, которого хвалят 
все — от родных и друзей до самого Арама 
Хачатуряна и других преподавателей консерва-
тории, свалился с острой язвой желудка. При-
чиной стал ужасный стресс, вызванный резкой 
критикой профессоров кафедры в адрес его 
Второй сонаты, которую сочли чересчур аван-
гардной. Это была середина 60-х, и слишком 
сложный музыкальный язык тогда еще не стал 

у нас мейнстримом, в который он превратился 
в конце 70-х — начале 80-х годов. Конечно, кри-
тика — вещь нормальная в творческой среде, 
но это было нечто другое — полный разнос 
и уничтожение. Педагоги требовали, чтобы 
студенту Рыбникову поставили «двойку». Но 
Хачатурян, как всегда, защитил и поддержал 
ученика. Признался, что и с ним такое было. 
С тех пор Рыбников узнал название особого 
диагноза — «композиторская язва». 

Момент №3. Для большинства любите-
лей музыки Рыбников — кинокомпозитор. На 
самом деле в его фильмографии более 100 
картин, музыка к которым воспринимается как 
самостоятельный шедевр. В 1970 году «Остров 
сокровищ» дал старт не только к созданию 
киномузыки, но и пробудил любовь к року, к 
электронным инструментам. На экране кино 
и телевидения появились «Приключения Бу-
ратино», «Про Красную Шапочку», «Тот самый 

Мюнхгаузен», «Через тернии к звездам», «Уса-
тый нянь», «Вам и не снилось»… И много-много 
другого. Песня из фильма «Вам и не снилось» 
на стихи Рабиндраната Тагора — хит, который 
можно включить в топ-десятку самых выдаю-
щихся песен нашего времени. Именно нашего 
времени — хотя поют ее вот уже 45 лет. 

Момент №4. В 80-е годы Рыбникова опять 
критикуют. Но теперь уже не за авангард, а за 
рок и молитвы. После невероятно успешной 
рок-оперы «Звезда и Смерть Хоакина Мурьеты» 
композитор вновь обращается к жанру рок-
оперы, взяв за основу поэму Андрея Возне-
сенского «Юнона» и «Авось». В партитуру автор 
вплетает православные молитвы, центральный 
образ произведения — Богородица… И такое в 
начале 80-х, когда за посещение храма во вре-
мя Пасхи студентов исключали из институтов. 
Выпуск спектакля Марка Захарова на сцене 
Театра Ленинского комсомола стал каким-то 
чудом. А в 1984-м в Московской консерватории 
состоялась эпохальная защита дипломной 
работы «Выразительные средства рок-музыки 
на примере рок-оперы Рыбникова «Юнона» и 
«Авось». На защиту пришла группа поддерж-
ки дипломника Алексея Шелыгина, который 

впоследствии тоже стал композитором 
(«Бригада», «Штрафбат»). В джинсах, 
длинноволосые, с гитарами, они шокиро-
вали интеллигентную консерваторскую 
профессуру. Но настоящий скандал 
был впереди. Один из официальных 
оппонентов разразился разгромной 
речью, требуя поставить дипломнику 
«двойку» за то, что тот посмел в святых 
стенах консерватории писать диплом 
о «падшем Алеше Рыбникове», пре-
давшем академическую строгость, 
променяв ее на кино и рок. 

Момент №5. Но «падший» 
Рыбников ничего ни на что не про-

менял. Во время празднования 
юбилея композитора осенью 2025 года 

будет исполнена полностью его 
«Тетралогия». В Большом зале 
Московской консерватории про-
звучат Шестая и Пятая симфонии. 

А в Центре исполнительских ис-
кусств, которым Рыбников руко-
водит вот уже несколько лет, будут 
исполнены «Литургия оглашенных» 
и «Тишайшие молитвы». Два послед-
них — сложнейшие мультижанровые 
сочинения, в которых соединились 
театр и кино, акустическая музыка и 
электронные звучания, живое испол-
нение и записанные треки. Объединя-

ет четыре произведения «Тетралогии» 
глубочайшее духовное содержание. 
Это настоящее послание выдающе-

гося художника миру. 
Момент №6. Режиссерский опыт Рыб-

никова привел его к созданию нового жанра, 
который автор называет «тотальный театр». 
Здесь кино соединяется с театром. Это не 
имеет ничего общего с использованием видео-
проекций в театре, что стало уже достаточно 
избитым приемом. Здесь речь идет именно о 
синтезе жанров — киногерои сходят с экрана на 
театральную сцену, сценическое пространство 
трансформируется в кинематографическое. Так 
Рыбников сделал «Литургию оглашенных». И так 
он намерен презентовать осенью свой новый 
проект — «Дух Соноры». Сделанный на основе 
рок-оперы «Звезда и Смерть Хоакина Мурьеты», 
этот мультижанровый спектакль-фильм станет 
совершенно новым типом представления. 

А еще зрителей ждет новый «Буратино». 
Фильм Игоря Волошина с совершенно новой 
партитурой появится на экранах в конце года, 
ровно полвека спустя после культового теле-
мюзикла «Приключения Буратино». Чистое 
время звучания музыки, исполняемой симфо-
ническим оркестром, — один час. 

С юбилеем, Маэстро! Многая лета!
Екатерина КРЕТОВА.

Алексей Рыбников 
отмечает юбилей

Алексею Рыбникову — 80 лет. Кто он — ака-
демический композитор, написавший мас-
штабные симфонии, исполняемые в фи-
лармонических залах? Первый в России 
дипломированный создатель музыки в стиле 
прогрессив-рок? Единственный композитор, 
который в советские времена позволил себе 
включить православную молитву в музыкаль-
ную партитуру спектакля? Автор саундтреков 
для кино, вошедших в золотой фонд киному-
зыки? Автор хитов, которые поют вот уже более 
полувека? Основатель собственного театра и 
одной из первых в стране студий электронной 
музыки? Режиссер, успешно осуществляющий 

постановки своих творений — на сцене и в кино? Писатель и философ, 
афористично и мудро выражающий свои мысли не только нотным, но и 
вербальным текстом? Все это и еще многое другое — Алексей Львович 
Рыбников, наш великий современник, который в свои годы не почивает на 
лаврах, а постоянно создает что-то новое и небанальное. 

На премьере 
рок-оперы «Звезда 
и Смерть Хоакина 
Мурьеты».

элек
нени

ет чет
глубо
Это н

«Юнона и Авось».

ЕГО ВЕРА 
ВЕРНЕИ 
РАСЧЕТА

16 июля Москва кинематографическая про-
водила в последний путь российского кино-
режиссера, сценариста и продюсера Юрия 
Мороза. Скорбная церемония проходила 
в Прощальном зале ЦКБ №1 Управделами 
Президента РФ на улице Тимошенко. Про-
ститься с ним пришли близкие, коллеги, 
звезды телевидения, театра и кино и по-
клонники его творчества. 

Попасть на прощение в ЦКБ №1 оказалось 
не так просто, хотя заранее было объявлено, что 
вход посторонним, в том числе и прессе, будет 
закрыт только на отпевании, которое будет 
проходить в храме Воскресения Словущего на 
Ваганьковском кладбище. Журналисты, фото-
графы грустили у ворот здания, и казалось, что 
их было больше, чем поклонников, что можно 
объяснить тем, что летом Москва пустеет. Но 
то, что многие скорбели заочно, не подвер-
гается сомнению: Юрий Мороз — создатель 
любимых народом фильмов и сериалов, таких 

как «Каменская», «Братья Карамазовы», «Угрюм-
река», «Содержанки» (третий сезон) и других. 

Жена режиссера, популярная актриса 
театра и кино Виктория Исакова, и его дочь 
Дарья Мороз, тоже актриса, старались со-
хранить конфиденциальность церемонии, от-
секали лишних людей. Чувства близких вполне 
объяснимы. 

Несколько удивил портрет покойного, 
установленный перед входом в траурный зал, 
— Юрий Мороз обаятельно улыбался, и это 
контрастировало со скорбным моментом. 
Но и его вдова тоже встречала пришедших 
на прощание с улыбкой. Первое слово на на-
чавшейся церемонии было за ней: «Спасибо, 
дорогие, что не льете слезы, не устраиваете 
концерты. Нам нужно избежать слез. Давайте 
простимся легко и светло. Так, как Юра и жил. 
Все самое страшное уже случилось. Этот 
день останется в нашей памяти. Спасибо, 
что пришли». 

Гроб украшен цветочной композицией, 
весь в венках. Обращало на себя внимание, что 
в последний раз Юрию Морозу дарили именно 
розы, преимущественно белые, но были и крас-
ные — они составляли основу венков. Рядом с 
портретом — от Союза кинематографистов, от 
Первого канала… Его глава Константин Эрнст 
пришел со своей супругой, актрисой МХТ име-
ни Чехова Софьей Эрнст. Также были худрук 
Театра сатиры и Театра на Малой Ордынке 
Евгений Герасимов, актеры Марьяна Спивак, 
Максим Виторган, Павел Деревянко и другие. 
Все подходившие к микрофону говорили о 
режиссере как о светлом человеке. 

И хотя многие старались, как просила Вик-
тория Исакова, не плакать, но после ее слов 
многие не сдержали слез. Виктория рассказала 
о последних словах супруга и отца. «Он недавно 
говорил: «Как же мне повезло, что вы у меня 
есть, девочки», — произнесла Исакова. 

Ее мысль продолжила дочь Юрия Дарья, 
подтвердившая, что Юрий был центром их 
семьи, основой. 

Сразу после прощальной церемонии по-
шел дождь, и он сопровождал траурную про-
цессию до Ваганьковского кладбища, где и 
прошло отпевание. 

Екатерина БОРОДИНА.

ВИКТОРИЯ ИСАКОВА: 
«СПАСИБО, ЧТО НЕ ЛЬЕТЕ СЛЕЗЫ»

В столице простились с кинорежиссером 
Юрием Морозом

Дарья 
Мороз.

Гроб украшен цветочной композицие

Виктория Исакова 
(вторая слева) с близкими.
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Последние два месяца стали настоящим 
испытанием для российского футбола. Пожа-
луй, никогда ранее за четверть века, если не 
более, мы не были свидетелями столь боль-
шого количества неурядиц, слившихся в один 
большой скандал. И каждый день приносил 
только новые и новые разочарования. Ликви-
дация подмосковных «Химок», болезненный 
разрыв отношений между ЦСКА и Марко Ни-
количем через несколько дней после победы в 
Кубке России, арест руководства «Торпедо» и 
последующее наказание понижением в классе 
одной из старейших отечественных команд, 
странная история с футболистом Писарским, 
лишенным права играть целый 
год по до конца непонятному 
делу со ставками, задержание 
полицией арбитра Богдана Го-
ловко, помещенного потом под 
домашний арест. Слова и собы-
тия, повторяемые столь часто, 
что уже начинает притупляться 
осознание их дикости. Такая метель нескон-
чаемых потрясений может, пусть и на время, 
остудить любовь к игре даже у самых горячих 
ее поклонников.

 Генеральный секретарь Российского 
футбольного союза Максим Митрофанов 
оптимистичен — причина всего происходя-
щего в том, что долгая работа по борьбе с 
противоправными явлениями наконец-то на-
чала давать результат. Дай бог, чтобы это было 
именно так. Иначе, как написал недавно один 
спортивный журналист в своем телеграм-
канале, если такое творится в Высшей и 
Первой лигах, то страшно представить, что 
происходит ниже. Самое неудивительное, 
что слова его — чистая правда.

Футбольный триллер

Поскольку часть того, что будет написано 
далее, возможно, никогда не получит своего 
подтверждения, так как в противном случае 
придется принимать на бюро Исполкома, КДК 
и в Комитете по этике РФС новые нелице-
приятные решения, то давайте договоримся, 
что это просто захватывающий спортивный 
триллер. События которого не относятся к 
реальности (за исключением официальных 
заявлений и решений РФС и клубов).

Итак, Вторая лига, Дивизион «А», группа 
«Золото». Уже само название декорации, на 
фоне которой будет разворачиваться дей-
ство нашего триллера, подразумевает на-
личие драмы, столкновения характеров и 
непредсказуемого финала. Поверьте, все 
так и будет.

Лето. Июнь. Второй этап первенства 
подходит к концу, остается сыграть послед-
ний тур, по итогам которого окончательно 
определятся имена счастливчиков, получив-
ших «золотые» билеты в высшее общество 
— Первую лигу. Двое из них уже известны 
заранее — костромской «Спартак», пода-
ривший нам в свое время великого Георгия 
Ярцева, и ульяновская «Волга», занявшие 
первое и второе место соответственно. А вот 
дальше — полная интрига. Все дело в том, что 
тот, кто финиширует третьим, должен играть 
дополнительные, стыковые матчи с командой, 
финишировавшей первой в первом, осеннем, 
этапе. И надо же такому случиться, что это 
стали именно пятигорский «Машук–КМВ» и 
«Челябинск», которые и сошлись в поедин-
ке последнего, решающего, тура. В итоге 
победу одержал «Машук». Стал третьим. А 
«Челябинск» занял лишь шестое место. Се 
ля ви. Ну и что тут такого?

Однако оказалось, что пятигорцам РФС 
не выдал лицензии на участие в Первой лиге 
в следующем сезоне. А раз нет лицензии, то 
и переходные матчи играть смысла не имеет, 
поскольку при любом их исходе на повышение 
в классе пойдет «Челябинск». Вот только ре-
гламент турнира четких ответов, как поступать 
именно в такой ситуации, не давал — никто и 
не думал, что случится такой казус.

А раз так, то у руководства футбольного 
клуба «Волгарь», завершившего второй этап 
первенства на четвертом месте, было иное 
мнение на этот счет.

«<…>Мы категорически не согласны с 
такой постановкой вопроса.

Ни в одном пункте Регламента не говорит-
ся о том, что если один из участников стыковых 
матчей не может принять в них участие, то 
второй участник объявляется победителем! 
Считаем, что переход в Первую лигу коман-
ды, занявшей 6-е место на втором этапе 
соревнований, БЕЗ УЧАСТИЯ ЕЕ В СТЫКО-
ВЫХ МАТЧАХ, противоречит спортивному 
принципу и здравому смыслу» — гласило 
официальное заявление, опубликованное 
на сайте клуба 15 июля.

И треснул мир 
напополам…

Те, кому интересны Вторая лига и судь-
ба команд, в ней выступающих, да и многие 
другие любители футбола разделились на 
два лагеря. Одни считали, что, несмотря ни 
на что, в Первую лигу выходит «Челябинск». 
Вторые отстаивали позицию «Волгаря», при-
чем некоторые договорились даже до того, что 
челябинцы могли заранее знать, что «Машуку» 
лицензию не дадут, и просто отбывали номер 
в том последнем матче. Так как от его исхода 
ничего, мол, для них не зависело.

В дело пришлось вмешаться непрере-
каемому авторитету — бюро Исполкома РФС. 
Которое постановило 18 июля, что стыковым 
матчам между «Волгарем» и «Челябинском» 
все же быть. Игры назначили на 24 и 28 июня. 
Казалось бы, правильное решение, да только 

часть футболистов обеих команд уже разъеха-
лась в отпуска — сезон-то кончен, и их при-
шлось экстренно собирать обратно.

Два переходных матча тоже были ва-
лидольными — а как иначе, триллер так 
триллер.

Первая игра завершилась вничью 1:1 
— «Челябинск» отыгрался в начале второго 
тайма. Вторая игра завершилась вничью 0:0. 
В серии пенальти (должен же остаться только 
один) точнее были игроки «Челябинска». Они 
и вышли в Первую лигу.

После этого через три дня, 1 июля, на 
сайте «Волгаря» появилось краткое сообще-
ние о том, что трудовые договоры главного 
тренера Дениса Клюева и старшего тренера 
Ансара Аюпова завершились. И они покинули 
команду.

Казалось бы, что еще тут добавить? Фи-
нал, занавес, аплодисменты, готовимся к 
новому футбольному сезону.

Но триллер неожиданно стал классиче-
ской драмой.

В среду, 9 июля, уже после ухода из «Вол-
гаря» Клюева и Аюпова, состоялось очередное 
заседание бюро Исполкома РФС, на котором 
среди прочих было принято просто неверо-
ятное решение, которое надо процитировать 
дословно.

«Утвердить итоги Первенства по футболу 
среди команд Второй лиги «Дивизион А» сезо-
на 2024–2025 гг. с учетом изменения итоговых 

мест, занятых командами ФК «Машук-КМВ» 
(с 3-го места на 4-е место) и ФК «Волгарь» (с 
4-го места на 3-е место) в указанном сорев-
новании в группе «Золото» без изменений в 
иных показателях».

Переводя на русский, кто-то в руковод-
стве Второй лиги неправильно определил 
места команд по итогам соревнования! Из-за 
чего «Волгарь» на самом деле финишировал 
третьим, и команде теперь вручат «бронзовые 
жетоны», которые еще надо отобрать у игроков 
«Машука». Так что в любом случае астраханцы 
попадали бы в стыковые матчи. Но без вот этих 
вот нервотрепок, спецрешений РФС и прочей 
белиберды. Просто потому что кто-то не был 
внимателен, мы стали свидетелями какого-то 
дикого цирка на руинах футбола. Остается 
надеяться, что либо соответствующие выводы 
уже сделаны, либо они последуют.

Судьба тренера

Закончилось даже не межсезонье, а меж-
временье футбольное, осталась пара дней 
до старта нового сезона, в котором будут 
уже новые герои и новые интриги. Но что-то 
продолжает свербить на душе, давить, как 
камень…

Денис Клюев и Ансар Аюпов не просто 
два тренера. Они — «футбольная кость», как 
говорили раньше. Люди, на которых держится 
эта игра в нашей стране. Прошли все уровни 
советского и российского футбола, играли 
в зарубежных клубах. Клюев — двукрат-

ный обладатель Кубка России и чемпион 
Бельгии. Вместе работают в тренерской 
связке не один десяток лет. Что чувствуют 
и думают они, столкнувшись с такой не-
справедливостью? Поэтому звонок Де-
нису Клюву был просто необходим, чтобы 
попытаться посмотреть его глазами на 

произошедшее…
— Денис Викторович, добрый 

день. Расскажите, пожалуйста, что 
происходило после того, как был сы-

гран последний тур первенства, и почему 
руководство «Волгаря» посчитало, что 
команда должна играть стыковые матчи 
с «Челябинском»?

— Мы, тренеры и футболисты, в ре-
гламенты мало заглядывали. Наше дело 
— играть. Этим занимался Олег Юрьевич 
Флегонтов, спортивный директор нашей ко-
манды (бывший первый спортивный директор 
Футбольной национальной лиги. — Ред.), 
он очень хорошо разбирается во всех этих 
регламентах, это его стезя. Он, видимо, всё 
изучил досконально и обратился в РФС, где 
заинтересовались ситуацией. Скорее всего, 
они поняли, что какая-то ошибка произошла 
техническая. Поэтому все было справедливо 
— назначить стыковые матчи. Просто надо 
было раньше кому-то там этим заняться. И 
«Челябинск», наверное, по-другому себя повел 
бы в той ситуации, когда им надо выигрывать, 

понимаете? А так, видимо, до них дошло, 
что раз «Машук» может занять третье место, 
значит, и мы напрягаться не будем. Это нор-
мальная психология, я так понимаю, кто-то 
подсказал... Не знаю… Возможно, во время 
игры они уже понимали, что раз они проигры-
вают... Но такие ситуации никакого отношения 
к игре в настоящий футбол не имеют. Если та-
кие ситуации происходят, это уже изначально 
неправильно, так не должно быть.

Дело в том, что на самом деле турнир 
Второй лиги «А» очень сложный. Все команды 
более-менее одинаковые, равные по силе. 
У нас в команде и футболисты, и тренеры, в 
том числе и я с Ансаром Аюповым, верили, 
что мы сможем добраться до третьего места. 
Наверное, с этим связано, что раньше, по ходу 
сезона, не обратились в РФС, вот и всё.

После последнего тура у трех команд 
было одинаковое количество очков. И вот эти 
маленькие какие-то регламентные моменты, 
они определили распределение мест. Поэто-
му уже тогда наш спортивный директор Олег 
Флегонтов сказал, что мы — третьи. И в итоге 
это подтвердили в РФС.

Я считаю, что мы по праву играли сты-
ковые матчи с «Челябинском». И могли по-
честному завоевать место в Первой лиге. Но 
потерпели поражение.

— Есть обида на произошедшее?
— Нет. Мы не смогли переиграть «Челя-

бинск». На самом деле, когда мы приходили 
в «Волгарь», у нас была конкретная задача 
— вернуть команду в Первую лигу. Поэтому 
обижаться не на кого, все было честно, все 
заранее было определено с руководителями 
клуба. Мы можем обижаться только сами на 
себя, что не смогли занять первое или второе 
место. Были объективные причины, с нашей 
точки зрения. В то же время мы смогли в этой 
сложной ситуации занять достойное место, 
которое давало право побороться за Первую 
лигу. Вот это, наверное, самое основное — 
удовлетворение от того, что в тех условиях, 
в которых мы формировали команду в 2024 
году, прошли первый этап достойно. Во вто-
ром, весеннем, этапе «золота» боролись за 
Первую лигу. Расстроило то, что на втором 
этапе турнира не смогли занять первое или 
второе место и проиграли в стыках.

— Уже сделали лично для себя какие-
то выводы из произошедшего?

— Самое главное — нужно оставаться 
самим собой, верить в то, что ты знаешь. До-
верять себе, больше доверять своим ощуще-
ниям. По своим ощущениям верить в то, что ты 
многое делаешь правильно. И не полагаться 
на мнение людей, которые там... Понятно, 
были ошибки, я их признаю, но это только я 
их допускал. Да, ошибки, они, естественно, 
будут, но если ты ошибку делаешь, это не 
ошибка, это просто приобретенный опыт.

— Если прямо сейчас позовут трени-
ровать новую команду во Второй лиге, 
пойдете?

— Конечно, это моя работа. Если зовут, 
значит, люди хотят чего-то добиться. Я в фут-
бол ради этого играю, не бывает такого, что я 
просто прихожу поработать. Конечно, пойдем 
обязательно. И мы для себя не делим, знаете, 
команды на хорошие или не очень. Потому 
что мы себя на самом деле очень реально 
оцениваем. Мы знаем, что мы можем, знаем 
свои хорошие качества. Поэтому какого-то 
пренебрежения к командам у нас нет. Если 
люди будут в нас заинтересованы, мы обяза-
тельно ответим на их предложения.

— Вы все время говорите «мы». Речь 
о…

— Да, вы правильно поняли. Мы с Анса-
ром Аюповым по жизни вместе идем, дружим 
уже давно, тридцать четыре года. У нас нет 
такого, что я все время прав. Иногда спорим, 
иногда не соглашаемся, но это позволяет нам 
дополнять друг друга.

— А ваша семья как относится к вашей 
работе? Не устали еще от переездов?

— Нет, семья как раз у меня скорая на 
подъем. Они любят новые впечатления и к это-
му готовы. Они знают, что если папу позовут 
куда-то, то готовы ехать. Тем более мы, когда 
приезжаем в какой-то новый город, в какую-то 
новую команду, становимся душевно богаче. 
У нас всегда появляются хорошие, близкие 
друзья, с которыми затем поддерживаем от-
ношения. Так было в Екатеринбурге, так было 
сейчас в Астрахани.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТГОРОД

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.07.2025
1 USD — 77,9585; 
1 EURO — 90,5635.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александра Назарова (1940–2019) — ак-
триса театра и кино, народная артистка РФ
Екатерина Рождественская (1957) — фото-
художник, журналист
Алексей Рыбников (1945) — композитор, 
народный артист России

Наталья Трубникова (1955) — балерина и 
актриса, известная по главной роли в фильме 
«31 июня» 
Андрей Фурсенко (1949) — помощник Пре-
зидента РФ, доктор физико-математических 
наук

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 14...16°, 
днем 26…28°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. Гроза. Ветер 
восточный, 4–9 м/c.

Восход Солнца — 4.09, заход Солнца — 21.01, 
долгота дня — 16.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День основания морской авиации ВМФ 
России
День этнографа в России
Дeнь зeленыx глaз
1944 г. — «Парад побежденных» — колоннами 
по Садовому кольцу и другим улицам Москвы 

прошли 57 600 немецких солдат и офицеров, 
захваченных в плен
1945 г. — в Потсдаме открылась последняя 
конференция лидеров «Большой тройки» — 
руководителей трех крупнейших держав анти-
гитлеровской коалиции во Второй мировой 
войне — СССР, США и Великобритании
1955 г. — в США открылся первый 
«Диснейленд»
1975 г. — состоялась стыковка космических 
кораблей «Союз» (СССР) и «Аполлон» (США)
1995 г. — Европейский союз подписал тор-
говый договор с Россией
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— Здравствуйте. Мы вчера с вами по-
добрали тур на Мальдивы. Будем 
оформлять?
— Нет, мы сегодня трезвые.

Шестидесятые годы. Рабинович у себя 
в огороде закапывает деньги. Сосед 
интересуется:
— Миша, что ты делаешь? Ведь скоро 
наступит коммунизм и денег вообще не 
будет!
— А у меня будут…

Гастроном, очередь в кассу: дама с бутыл-
кой очень дорогого коньяка, а за ней два 

мужика с тремя бутылками водки в корзи-
не. Кассирша озвучивает даме стоимость. 
Услышав, один мужик смотрит на даму, на 
коньяк, на свою водку и затем, уже совсем 
квадратными глазами, на приятеля. Второй, 
глубокомысленно:
— Потому что нам с тобой, Славик, результат 
важнее понтов.

— О-о-о!.. М-м-м!.. «Птичье молоко»… вкус 
детства.
— Так и знал, что тебя дятлы вскормили.

Посетитель зоопарка — смотрителю:
— Я только что видел, как в одной из клеток 
обезьяны играют в карты!
Смотритель:
— И что? Они же на орехи.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В последние два дня нет другой более 
обсуждаемой темы у москвичей, как 
превращение Москвы в Венецию по-
сле залповых ливней. Многочисленные 
апокалиптичные видео появились в соц-
сетях: и как люди передвигаются вплавь 
по затопленной улице или на сап-доске, 
и как вычерпывают воду из затопленного 
авто, и как автовладельцы воздвигают 
плотину у входа в подземный паркинг, 
чтобы поток воды не достал их машины... 
Мы узнали, в чем причины подобных не 
виданных ранее затоплений в мегапо-
лисе и куда жаловаться горожанам на 
скопления воды.

По прогнозам синоптиков, в выходные, 
особенно в субботу, Москву снова будет за-
ливать. Зато зной и духота сразу же спали! 
Вот так у нас всегда в последнее время: то 
недостаточно тепло в июне, то адская жара, 
то заливает не по-детски, но зато охлажда-
ется воздух. А где же комфортная погода?

Залповый, или, как его еще называют, 
тропический, ливень 15 июля наделал немало 
бед в столице. Прежде всего, это привело к 
транспортному коллапсу в обильно поливае-
мых дождем районах. «На этот раз столицу 
затопило по пояс. Дороги стали полноводны-
ми реками, топит парковки, торговые центры, 
жилищные комплексы и даже станции метро», 
— написал телеграм-канал «Управдом», вы-
ложив множество видео с затоплениями в 
Москве (а ведь были и совершенно сухие 
районы, которые водная стихия не затрону-
ла). «МК» подробно писал о последствиях 
разгулявшегося в столице ливня 15 июля 
с указанием особо «поплывших» районов. 
Корреспондент «МК» сама столкнулась с 
очагом наводнения — у КПП «1-й Лихоборский 
проезд» на ВДНХ. Вызвать к этому месту 
такси было невозможно: машины с трудом 
пытались проплывать этот участок. 

Москвичи активно обсуждают в соцсе-
тях, что раньше таких наводнений не было, 
а сейчас Москва во время обильных дождей 
начинает уходить под воду подобно Атлан-
тиде. Что же происходит? 

Руководитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов в беседе с 
корреспондентом «МК» объяснил, что это 
связано с той скоростью, с которой осадки 
выливаются на землю. «Причина не только 
в объеме вылитых осадков, но и в том, в 
какой промежуток времени эти несколько 
месячных норм выливаются, — говорит он. 
— Поэтому ливневка, рассчитанная на одни 
величины, не справляется с кратно воз-
росшим объемом, с тем, что интенсивность 
ливней кратно становится больше». Такая 
высокая интенсивность выпадения осад-
ков, по его словам, конечно же, приводит к 
подтоплениям, особенно в низких местах и 
особенно там, где неудачно смонтированы 
водоотводящие каналы. «Это говорит о том, 
что подобного рода вещи нужно предусма-
тривать при создании канализационных 
систем на 20–30–40 лет вперед», — считает 
синоптик.

Эксперт в области ЖКХ Павел Степура, 
со своей стороны, уточнил нам, что «всегда 
так затапливалось», однако сейчас ситуация 
«ухудшается из-за того, что строят больше 
и быстрее, чем модернизируют ливневку». 
Плюс слишком много асфальтируют и закла-
дывают плиткой вместо того, чтобы увеличи-
вать площади озелененных территорий.

...И пока ситуация с наводнениями в 
отдельных районах столицы не изменится, 

горожанам остается лишь пытаться как-то 
самим, своими силами «выходить сухими из 
воды» или же обращаться в службы города 
для устранения всех этих неприятных по-
следствий ливневых атак. Городские службы 
напоминают, в какие организации следует 
сообщать о чрезмерных скоплениях воды. 
Около дома — в управу вашего района, в 
префектуру вашего округа, в Единый дис-
петчерский центр +7 (495) 539-53-53, на 
портал «Наш город» (gorod.mos.ru). На до-
рогах и в дворовых проездах — обращаться 
в ГУП «Мосводосток» +7 (495) 657-87-03. В 
подземных переходах — в ГБУ «Гормост» 
+7 (495) 632-58-46. 

К слову, из-за ливней очень часто стра-
дают и жители последних этажей многоэта-
жек, если в доме протекает крыша. И порой 
не могут добиться помощи от коммунальщи-
ков в этом вопросе. Так, к примеру, жильцы 
квартиры на последнем этаже дома на улице 
Яблочкова описали 15 июля свою беду: «Се-
годня опять шел ливень, и в очередной раз 
протекла крыша и залила квартиры на 16-м 
этаже, в очередной раз испортив потолки 
и обои. 16-й этаж в нашем доме страдает 
от потопов уже много лет! «Жилищник» на 
вызовы реагирует только тем, что отправ-
ляет кого-нибудь вылить поставленные под 
протечки ведерки. 

Понимаю, что эта боль, наверно, ка-
сается только жителей 16-го этажа, но мы 
все живем в этом доме, и крыша — общее 
имущество, за обслуживание которого мы 
с вами платим немаленькие деньги и кото-
рое никак не ремонтируется на эти деньги. 
Сегодня мы были дома и успели подставить 
тазики, чтобы не залило 15-й этаж, и от-
ключить электричество, чтобы не случи-
лось замыкания и пожара; но в другой раз 
нас может не быть и могут быть печальные 
последствия». 

Павел Степура прокомментировал по-
добные инциденты так: «Нужно вызывать 
«Жилищник», составлять акт, проводить 
фото/видеофиксацию, делать экспертизу 
и направлять претензию «Жилищнику» на 
возмещение убытков».

Однако пока готовилась эта статья, 
мы узнали, что на крыше данного дома 
появились-таки работники, которые, как 
сообщили жильцы, заделали дыры на ней!

Александр Шувалов между тем сооб-
щил, что сильные залповые ливни стали 
практически ежегодными: в последние 5 лет 
они случаются в Москве по два-три раза в 
году. Особенно выдающимся в этом плане 
стал июнь 2024 года, когда за месяц на ВДНХ 
выпало две с половиной месячных нормы 
осадков. «И, например, 6 июня 2024 года все 
было именно так, как и на сей раз: на ВДНХ 
выпало 60 мм, а на Балчуге почти ничего, 
только 3 мм осадков», — напомнил он. 

Когда москвичам вновь ожидать ата-
ки осадков? Заливать Москву, по прогнозу 
синоптика, будет в субботу, 19 июля, когда 
к столице подойдет очередная фронталь-
ная зона. Некоторые модели дают до трети 
месячной нормы осадков в субботу. Дожди, 
но уже меньшей интенсивности, ожидаются 
также в воскресенье. При этом температу-
ра по сравнению с четвергом и пятницей 
просядет на 4–5 градусов и будет в районе 
+21…+23 градуса. 

Шувалов добавил, что залповые лив-
ни с каждым годом будут становиться все 
сильнее и случаться все чаще.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Эксперты объяснили, куда надо жаловаться 
при затоплениях в Москве

МУЧИТ ЛЮДЕЙ ВОДА

В РФС признали, 
что итоги Второй лиги «А» 
были подведены 
ошибочно

Главный тренер 
астраханского «Волгаря» 
Денис Клюев, двукратный 

обладатель Кубка России и 
чемпион Бельгии, рассказал 
«МК» о том, как завершался 
сезон «золотой» группы 
Второй лиги «А», почему его 
команде пришлось играть 
в незапланированных 
«стыковых» матчах, а также 
о том, как относится семья к его 
работе.

Двоинои переломДвоинои перелом
футбольнои футбольнои 
костикости

«Волгарь» — «Челябинск».

Денис Клюев.

Ансар 
Аюпов.
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